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*Aunque dijo que con leyes que castiguen el feminicidio, 
de nada servirán, sino se hace la prevención adecuada 
ya que el feminicidio como tal no es la causa, sino la 
consecuencia, ya que la causa es la violencia que se permite 
y para ello hay que hacer conciencia entre todo el tejido 
social, entre toda la sociedad para que denuncien las 
mujeres en cualquiera de las expresiones de violencia, 
ya sea física, económica, emocional o psicológica.
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Espadazo Municipal
Por: Mario Luna

 LA CORRUPCIÓN JUEGA EN ELECCIONES 2016

pinión

 CON RECONOCIMIENTOS Y DIPLOMAS 
SE ESQUIVARÁN GOLPES A MUJERES.- no 
cabe duda que cuando se tiene la obsesión 
de tener el poder por un puesto público, en 
ocasiones cometen idioteces, porque evaden 
una realidad para meterse de lleno a una 
fantasía, a una ilusión, donde el centro y 
orillas son precisamente ellas o ellos mismos, 
por ello, ahora que se conoció de manera 
pública la muerte de una jovencita a manos 
de un elemento policiaco, en donde todas 
las agravantes están plasmadas y consigo 
también todas las características para ser 
tipificado como un feminicidio, pues ahora 
resulta que existen y hasta brincan, saltan 
para dar la cara, algunas mujeres que se 
dicen muy indignadas y que defienden 
hasta con los dientes el respeto irrestricto 
de las mujeres, cuando en la realidad solo 
se dedican andar tragando en restaurantes, 
ahora resultó que MARÍA VENTURA TOVAR, 
quien es la dirigente de los comerciantes de 
papelerías, se dice ser una de las defensoras 
más férreas del estado, al grado de que tiene 
un grupo de mujeres líderes que convergen 
en lo que se les conoce “ MUJERES CON 
VOZ ALTA”, quizás porque gritan desde arriba 
de la silla, porque nunca se les ha oído ni 
de muy cerquita a ninguna de ellas mucho 
menos de retirado, defendiendo a las mujeres, 
según ella, en todo momento estuvieron y 
siguen estando apoyando a la familia de esta 
jovencita asesinada, pero nunca se les vio 
en ni una sola manifestación que realizaron 
amigos, parientes y familiares, exigiendo 
justicia, nunca se les vio, en el hospital, 
preocupándose por la salud de la jovencita 
hoy muerta desafortunadamente, nunca se 
preocuparon en ver lo que ocupaban sus 
familiares, pero hoy, salen que los han estado 
apoyando, ah, pero ahí les va como es que 
estas MUJERES CON VOZ ALTA, trabajan, 
dice MARÍA VENTURA TOVAR, que ellas lo 
hacen desde sus oficinas, porque no les gusta 
salir a la calle porque el sol esta fuerte y el 
calor las hace sudar, por lo que prefieren las 
comodidades, pero aún va más allá la idiotez, 
al asegurar que para defender a las mujeres 
violentadas y que para que en Nayarit, ya 
no haya ninguna otra mujer agredida, pues 
ellas están tomando algunos diplomados en 
materia política, ya que esto les servirá para 
participar en la contienda electoral del 2017, 
lo que no vemos relación es que tiene que 
ver que ellas se preparen para participar en 
procesos electorales con el que ya no se 
golpee a las mujeres, sin duda que esto de 
salir hacer declaraciones a los medios de 
comunicación lo hacen con el único afán de 
llamar la atención y ganarse adeptos para 
llegar a ser postuladas a un puesto de elección 
popular en el año entrante, no cabe duda que 
siguen queriendo lucrar con los problemas, 
con los sentimientos y las necesidades de la 
gente para beneficiarse ellos mismos, pura 
vaquetonería.
SE DESCONOCEN ESTADÍSTICAS DE 
MUJERES VIOLENTADAS EN NAYARIT.- y 
aún así, nuestras diputadas en lo particular, 
siguen gritando que el hacer reformas al Código 
Penal  en el  Estado, y tipificar como delito el 
feminicidio, acabará con la violencia contra 
las mujeres ya que por ejemplo la diputada 
priista JASSIVE DURÁN, fue según ella muy 
clara al decir que la violencia contra la mujer 
es muy alta y riesgosa, ya que Nayarit, ocupa 
el segundo lugar a nivel nacional, si nuestro 
estado es el segundo de todo el país, que tiene 
el señalamiento de que las mujeres son las 
más golpeadas, lo grave es que no sabe el 
número de mujeres golpeadas y mucho menos 
el número de mujeres asesinas en la entidad 
y es que de acuerdo a su apreciación, esto 
pasaba desapercibido porque el feminicidio no 
está tipificado como un delito, lo malo es que 
no recordó que si existe el homicidio y en ese 

parámetro tendría que conocer el número de 
mujeres asesinadas, ya que no entendemos 
como quieren aprobar iniciativas, reformas 
o adicionar leyes, cuando desconocen sus 
cimientos por los cuales se tendrán que 
hacer dichas reformas, sin duda alguna lo 
que les gusta y les interesa a ellas, es salir 
en los medios informativos, aún haciendo 
declaraciones que desconocen en lo más 
mínimo detalle.
Y CUANDO UNA MUJERE ASESINA A 
UN HOMBRE, CÓMO LLAMARLE.- ahora 
se le está dando mucho vuelo no solo en 
la localidad, sino a nivel nacional eso del 
feminicidio, se quiere castigar este delito, 
de manera particular, cuando es asesinada 
una mujer, pero que me dicen de aquellos 
asesinatos que han sido registrado por una 
mujer contra un hombre y con toda saña y con 
todas las agravantes, solo es un homicidio, 
solo recordaremos aquel asesinato por allá 
en el mes de Septiembre del año 2014, donde 
la señora MARISOL VILLAFAÑA asesinó a su 
esposo DAVID ZEPEDA, con total saña, ya que 
le dio gotas para dormir, para luego matarlo 
a martillazos y cercenarle sus extremidades 
y todo esto se originó según declaró la hoy 
sentenciada, que lo mató porque estaba harta 
de que la golpeara a diario su esposo y ahora 
quien no recuerda aquel asesinato en Tecuala, 
el conocido como el de la VIUDA NEGRA de 
nombre MARÍA ISABEL CERVANTES, quien 
mandó asesinar a su esposo de nombre 
FERNANDO CATAÑO, allá a principios del 
2013,  todas ellas solo fueron consignadas 
por homicidio, si la justicia y en particular 
los homicidios se estarán viendo ahora por 
género, también deberá para haber equidad, 
que los asesinatos de hombres también los 
tomen de esta manera, lo cierto es que hay 
mujeres asesinadas por hombres y hombres 
asesinados por mujeres.
CALIDAD DEL AIRE ES PÉSIMO EN TEPIC 
Y NADIE DICE NADA.-de acuerdo a los 
señalamientos que en reiteradas ocasiones 
ha estado realizando grupos de ambientalistas 
locales, sobre el que se monitoree y se 
mencione la calidad del aire que respiramos, 
hasta la fecha ninguna autoridad ha hecho lo 
necesario para hacerlo, por ejemplo dicen que 
en la periferia de la ciudad de Tepic, la calidad 
del aire es muy enrarecido, ya que los cerros 
de San Juan, la Cruz o el Sangangüey, a cada 
rato sufren incendios y que se ven cubiertos de 
una nube grisácea y en ocasiones negruzca, 
por ello, AMADO RUBIO CASTAÑEDA, 
aseguró que las autoridades ambientales 
de los tres órdenes de gobierno debieran de 
actuar y dar a conocer la calidad del aire, y 
de esta manera poder aplicar medidas de 
restricción a vehículos, como a las industrias 
que generen contaminantes para mejorar la 
calidad del aire, y es que esta contaminación 
que estamos sufriendo de muchos años atrás 
está generando enfermedades respiratorias, 
como son Asma, Bronquitis, Neumonía y la 
posibilidad ineludible de padecer cáncer de 
pulmón, por lo que exigió que el gobierno 
implemente estrategias de seguridad para 
mejorar la calidad del aire que estamos 
respirando.
ESPADAZO.- por ahora no lo hay, porque 
hay que derrochar amor, viene el Día de las 
Madres y eso debe ser motivo de reflexión 
para todos, sobre todo para los funcionarios, 
para los políticos, para nuestros gobernantes, 
reflexionar, si verdaderamente tienen Madre y 
si es así que lo demuestren, porque muchos 
aparentan no tenerla, así que la recomendación 
es dar y recibir mucho amor de quien sea, ya 
sea de su esposa, hijos, amigos, de amigas, 
queridas, amantes, o sencillamente de aquellas 
mujeres especiales que han llegado tarde a la 
vida de cada uno de nosotros, saludos y den 
amor a quien se les dé la gana, pero denlo 
con toda pasión y fuerza.

Como todos sabemos, el próximo 5 de 
junio habrá elecciones en 13 entidades 
del país, donde se elegirán 12 
gobernadores, 388 diputados locales 
de 12 entidades y 548 ayuntamientos 
de 11 entidades. Cabe señalar que 
en Oaxaca se elegirán solamente 
153 por régimen de partidos y 417 
por usos y costumbres.
Un análisis del especialista electoral 
Luis Carlos Ugalde, señala que las 12 
entidades que tendrán elecciones a 
gobernador, y que son Aguascalientes, 
Chihuahua, Durango, Hidalgo, Oaxaca, 
Puebla, Quintana Roo, Sinaloa, 
Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz y 
Zacatecas, acumulan el 24.8 por 
ciento del PIB nacional, concentran 
31.8 por ciento del electorado y el 
32.3 por ciento de la población total 
del país.
En ese sentido, Veracruz es el estado 
que ocupa el primer lugar en estos 
indicadores, seguido de Puebla y 
Chihuahua. El último lugar es Tlaxcala, 
que empata con Aguascalientes en 
porcentaje de la lista nominal y de 
la población total que concentra.
Sin embargo, hay un abismo 
entre ambos. Según el Instituto 
Nacional de Geografía y Estadística, 
Aguascalientes fue la entidad que 
más creció en 2014, con una tasa 
de 11.3 por ciento (9.1 puntos arriba 
del promedio nacional, que fue de 
2.2), mientras que Tlaxcala apenas 
creció a 2.4 por ciento.

LA ALTERNANCIA
De las 12 entidades con elección 
de gobernador, en cinco NUNCA 
ha habido alternancia: Durango, 
Hidalgo, Quintana Roo, Tamaulipas 
y Veracruz.
Por su parte, Aguascalientes y 
Zacatecas han tenido un periodo de 
transición en el cual el PAN y el PRD 
gobernaron durante dos sexenios 
(1998-2010). Tlaxcala es la única 
entidad donde han gobernado los 
tres partidos grandes: PRD en 1999-
2005, PAN en 2005-2011 y el PRI 
antes y después de esos periodos.
Por otra parte, de las 12 entidades en 
disputa, el PRI gobierna actualmente 
en nueve de ellas: Aguascalientes, 
Chihuahua, Durango, Hidalgo, 
Quintana Roo, Tamaulipas, Tlaxcala, 
Veracruz y Zacatecas, en tanto el PAN 
gobierna dos ganadas en coalición: 
Puebla y Sinaloa.

LAS COALICIONES
En Oaxaca gobierna la coalición 

Movimiento Ciudadano-PRD-PAN. Las 
coaliciones electorales son esenciales 
para ganar elecciones, sobre todo 
para el PAN y el PRD. Según datos 
de Sebastián Garrido, entre 2009 
y 2015 hubo 41 elecciones para 
gobernador. Treinta y seis de ellas 
fueron ganadas por una coalición. El 
PRI ganó 26 elecciones, 25 de ellas 
en coalición. El PAN ganó nueve, seis 
de ellas en coalición (cuatro de ellas 
incluyeron al PRD). El PRD ganó 
nueve elecciones, todas en coalición 
(cuatro de ellas incluyeron al PAN).

EL VOTO SE FRAGMENTA
Las elecciones se darán en un contexto 
que tiene tres aristas principales. 
La primera es una tendencia hacia 
una mayor fragmentación del voto. 
Mientras en 2000 los tres grandes 
concentraban 94 por ciento del 
voto, en 2015 sólo 60 por ciento Es 
previsible que esta tendencia siga 
creciendo en 2016. La segunda es 
una “ola antipartidos” y el éxito de 
algunos candidatos independientes. 
Hoy más ciudadanos pueden aspirar 
a ocupar un cargo público aunque 
no pertenezcan a ningún partido. 
¿Cuántos candidatos independientes 
lograrán la victoria en 2016?

LA CORRUPCIÓN JUEGA
La tercera ar ista es la que 
probablemente se convierta en el 
tema principal de las campañas: 
la corrupción. Desde fines de 2014 
ésta ha sido la que más ha dañado 
la reputación del gobierno de Enrique 
Peña Nieto. Cada vez es más notoria 
una exigencia ciudadana para que 
sean castigados lo actos corruptos. 
Parte de ello explica la victoria de 
Claudia Pavlovich en Sonora y 
de Jaime Rodríguez Calderón en 
Nuevo León. Ambos acusaron a los 
gobernadores en turno de corrupción 
rampante y capitalizaron el hartazgo 
social. Ambos prometieron erradicar 
el problema y castigar a los culpables 
y resultaron victoriosos.
¿Cuántos candidatos replicarán la 
estrategia? Seguramente varios. 
En algunas de las 12 entidades 
con elección de gobernador hay 
severas acusaciones de corrupción 
y abuso del poder. En algunas de 
ellas candidatos independientes o de 
partidos de oposición podrán ganar. 
El combate a la corrupción seguirá 
así una ruta ascendente desde la 
periferia hacia el centro.

VEREMOS Y DIREMOS.

JULIO CASILLAS BARAJAS

LIBRE PENSAMIENTO
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Por: MARIO LUNA
Pese a que aseguran que las diputadas 
están trabajando muy arduamente en 
materia de evitar los feminicidios, la 
diputada priista, Jassive Durán, aseguró 
que apenas están analizando este tema, 
para convertirlo en delito dentro del 
Código Penal como tal.
Aunque dijo que con leyes que castiguen 
el feminicidio, de nada servirán, sino se 
hace la prevención adecuada ya que el 
feminicidio como tal no es la causa, sino 
la consecuencia, ya que la causa es la 
violencia que se permite y para ello hay 
que hacer conciencia entre todo el tejido 
social, entre toda la sociedad para que 
denuncien las mujeres en cualquiera de 
las expresiones de violencia, ya sea física, 
económica, emocional o psicológica.
Asimismo el congreso está analizando el 
sancionar a los servidores públicos que 
san omisos cuando las mujeres vayan 
a denunciar que han sido violentadas, 
porque muchas de las veces llegan a 
denunciar ante la Fiscalía que han sido 

Diputados apenas analizan 
el feminicidio: Jassive Durán

Política

desconoce, del mismo modo al preguntarle 
sobre el motivo por el cual se nos tiene 
a la entidad como el segundo lugar a 
nivel nacional de mujeres violentadas, 
a cuanto representa dicha violencia, 
también dijo que lo desconoce, pero 
que han de ser muchas para estar en 
este lugar.
Al insistirle qué cómo es como trabajan 
para querer aprobar una iniciativa que 
tipifique el delito de feminicidio para 
defender a las mujeres, desconociendo 
números y estadísticas y de ahí partir, 
Jassive Durán, prefirió sonreír que 
explicarlo, porque sencillamente lo 
desconoce.

violentadas y piden ayuda y el funcionario 
solo hace caso omiso, es negligente y 
hace atraso en dicha denuncia y eso 
hace que las denuncias no se realicen, 
por lo que en estos momentos solo 2 
de cada 10 mujeres denuncian que han 
sido agredidas.
Por lo que se estará trabajando en el 
reforzamiento de nuestras leyes para 
castigar con penas más fuertes tanto a 
los agresores, como a los funcionarios 
negligentes y omisos y en este marco 
jurídico se deberá de proteger a la víctima 
en todos los sentidos.
Dicha iniciativa pudiera estar siendo 
aprobada antes de que concluya este 
periodo de sesiones que sería para fines 
de este mes de mayo.
Del mismo modo, la diputada Jassive 
Durán, reconoció que en la actualidad 
en Nayarit, no existe ningún dato sobre 
agresiones a las mujeres y menos como 
feminicidios porque sencillamente no 
existe dicho delito, por lo que ante esta 
respuesta se le preguntó si es necesario 

tipificar como delito un hecho para poder 
llevar una estadística,  no respondió e 
insistió que lamentablemente no hay ningún 
dato que refiera que se han suscitado 
este tipo de hechos violentos contra las 
mujeres aunque hemos conocido de 
muchos de ellos.
No todos los homicidios de mujeres son 
feminicidios, ya que estos deben tener 
ciertas características peculiares, como 
es el que la mujer esté subordinada al 
agresor y que esta agresión sea por 
motivos sexual, de violencia física, de 
odio, de erotismo, algo que provoque.
Pese a que Nayarit, es el segundo lugar a 
nivel nacional donde se origina con mayor 
insistencia la violencia contra la mujer, 
aún así, no existe ninguna estadística por 
parte de nuestras autoridades locales, 
aún cuando existe un Instituto de la Mujer
Dijo que toda muerte de mujeres aún 
cuando esta sea con violencia, se va a 
las estadísticas generales de homicidios, 
por lo que al preguntarle que cuantas 
mujeres han sido asesinadas, dijo que lo 

Tesorero municipal de Tepic 
tramita otro amparo  

La violencia contra 
la mujer siempre ha 

existido: María Ventura 
* David Guerrero teme ser sorprendido con una orden de aprehensión; y la líder del 
SUTSEM, Águeda Galicia busca de nueva cuenta la protección de la justicia federal.

Por Oscar Verdín 
Camacho 

La creencia de que personajes 
que mantienen rivalidad 
política con el Gobierno 
del Estado podrían ser 
aprehendidos, ha aumentado, 
o al menos ello se deduce 
por la frecuencia con que 
son presentados juicios de 
amparo, opción con la que 
conocen si ha sido girada 
alguna orden de captura.
A principios de abril, en este 
espacio se informó un juicio 
de garantías interpuesto por 
el tesorero del Ayuntamiento 
de Tepic, José David Guerrero 
Castellón.
Y de nueva cuenta, el Juzgado 
Primero de Distrito de Amparo 
Penal dio entrada a un nuevo 
juicio de garantías, número 
903/2016, a nombre del 
tesorero municipal.
El tres de mayo, el juzgado 
anunció que ha sido negada 
la suspensión definitiva a 
Guerrero, indicio de que no 

existiría la reclamada orden de 
aprehensión. El 24 de mayo 
se efectuará la audiencia 
constitucional, contando para 
entonces con los informes de 
las autoridades responsables 
citadas por el quejoso.
En las últimas semanas, altos 
funcionarios municipales han 
recurrido al amparo porque 
existe la creencia de que al 
menos uno de ellos podría 
ser aprehendido.

Y ÁGUEDA, PARA NO 
VARIAR 

Previo al uno de mayo en 
que Águeda Galicia Jiménez 
criticó a “los nuevos ricos 
de Nayarit”, en el marco 
del Día del Trabajo, había 
tomado precauciones: el 
viernes 29 de abril presentó el 
número de amparo 928/2016, 
reclamando una posible 
orden para detenerla. El 
Juzgado Tercero de Distrito 
le concedió una suspensión 
provisional.
Galicia Jiménez, dirigente 

del Sindicato Único de 
Trabajadores al Servicio 
del Estado y Municipios 
(SUTSEM), ha tramitado 
varios amparos al mismo 
tiempo que aumenta la 
rivalidad con la administración 
estatal.
A diferencia de otros juicios, 
la líder sindical incluyó como 
autoridades responsables a 
jueces de procesos penales 
federales y no sólo del 
fuero común. La audiencia 
constitucional tendrá lugar 
el 31 de mayo.

 Por: MARIO LUNA

Para la dirigente de la Asociación 
de Papelerías en Nayarit, María 
Ventura Tovar, aseguró que la 
violencia contra la mujer siempre 
ha existido, que no es nada nuevo 
y que por ello no es para que se 
sorprenda nadie, lo nuevo ahora, 
es que las redes sociales y los 
medios de comunicación lo hacen 
público.
Y aunque dice que no es aceptable 
que se agreda ni a una mujer ni a un 
hombre, esto desafortunadamente 
continuará dándose, aún cuando 
las mujeres estamos dando pasos 
agigantados en todo el mundo, dijo 
la entrevistada, ya no se permitirá 
que ninguna mujer sea agredida.
Según ella, dijo que un grupo de 
mujeres líderes, han conformado 
un grupo conocido como “Mujeres 
con Voz Alta” y quien las liderea 
es Marina Gardenia del Instituto 
Nacional Electoral, trabajan según 
ella muy arduamente para que en 
Nayarit se defiendan los derechos 
de las mujeres y que para que ya 
no haya mujeres golpeadas, ellas  
están tomando un diplomado de la 
mujer en la política y las empodera 
para que ellas participen en el 
proceso electoral venidero.
Del mismo modo pide que todos 
los policías sean muy ecuánimes 

en su actuar para que no lleguen 
a los extremos en su desempeño, 
por ello dijo que “Mujeres con 
Voz Alta” ha estado muy atenta 
al desarrollo y actuación de las 
autoridades para que haya castigo 
a quien asesinó a la joven Adriana, 
por lo que su familia cuenta con 
todo nuestro apoyo, según dijo 
María Ventura Tovar.
Ante estos comentarios, se le 
preguntó el motivo por lo que si 
ellas están muy atentas y están 
apoyando a la familia de la joven 
Adriana, nunca se les vio con ellas 
exigiendo justicia en las calles, a lo 
que contestó que ellas están para 
apoyar no con manifestaciones, no 
saliendo a las calles, entorpeciendo 
el tráfico, que ellas lo hacen desde 
sus sectores.
Al preguntarle qué es lo que se debe 
hacer para que no se incrementen 
los feminicidios en Nayarit, dijo 
que se está haciendo lo que las 
diputadas hacen desde la tribuna, 
pero al cuestionarla sobre qué 
es lo que hacen, sencillamente 
se quedó callada, en señal de 
desconocer lo que hacen, lo que 
habla de que su defensa para 
que no haya mujeres golpeadas, 
solo se limita a salir en medios 
de comunicación para llamar la 
atención con una finalidad e interés 
político-electoral.
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Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.- “El Partido del Trabajo 
(PT), se solidariza con Dilma 
Rousseff, y con el pueblo 
brasileño, ya que el juicio 
político que se viene llevando 
a cabo en contra de la actual 
presidenta, presenta un golpe 
de estado bajo la apariencia de 
la aplicación de la ley, es un 
atentado contra la democracia 
en América Latina y el Caribe”, 
así lo manifestó en entrevista, el 
Comisionado Político Nacional 
del PT en Nayarit, Pedro Roberto 
Pérez Gómez.
Por lo que aseveró, “dicho 
golpe de estado, en versión 
p a r l a m e n t a r i a ,  l e s i o n a 
la soberanía de Brasil, es 
evidente que Estados Unidos 
busca reposicionarse en el 
hemisferio occidental frente a 
los avances de China y Rusia en 
la geopolítica del continente y 
detrás de los diputados corruptos 
no podemos dejar de ver la 
mano desestabilizadora del 
imperialismo norteamericano, 
que busca golpear a los BRICS, 
a UNASUR y a las fuerzas y 
gobiernos de nuevo tipo en 
América Latina”.
“La oligarquía mundial busca 
anular los avances que los 
gobiernos progresistas y de 
izquierdas han alcanzado, 
tales como la recuperación 
del patrimonio nacional, la 
disminución de los índices de 
pobreza, el crecimiento del 

empleo y de los ingresos, entre 
otros logros sociales”, por lo 
que no estamos conforme con 
ello, externó.
Señalando el entrevistado, que 
los problemas económicos que 
padece Brasil, en el contexto 
de la crisis económica mundial, 
han sido atizados mediante 
diversas medidas antipatrióticas 
como contraer la inversión por 
parte de la oligarquía brasileña.
Por último, el dirigente petista 
en la entidad, dijo, que por 
lo demás, es inmoral que 
quienes están involucrados en 
hechos de corrupción que se 
investigan ahora, en venganza 
están encabezando en el Poder 
Legislativo de ese país el 
juicio político contra Dilma 
Rousseff, quien a nuestro entero 
conocimiento no ha incurrido 
en ningún acto reprochable.

Política

Reforma electoral pudiera 
ser aprobada en periodo 

extraordinario: Ramón Cambero

El Partido del Trabajo 
se solidariza con Dilma 
Rousseff: Roberto Pérez

Por el Juicio Político en su contra

imposiciones de parte del Estado 
para que estas reformas salgan 
a su medida, dijo que por el 
momento no, pero de ser así 
ellos estarían en desacuerdo, 
ya que ni en casa son buenas 
las imposiciones menos en 
el ejercicio del poder, por el 
momento todo va bien, pero en 
ocasiones llegados los tiempos 
se tienen sorpresas.
Al preguntarle sobre cual 
propuesta para él le es más 
viable si la de un periodo 
de cuatro años o de seis, 
Ramón Cambero Pérez, fue 
muy cauto en su respuesta y 
dijo que por el momento para 
no entorpecer ni enrarecer las 
pláticas negociadoras prefiere 
no mencionar el periodo, pero 
lo que sí es claro es que se 
está negociando y que tendría 
que ser por el periodo de cuatro 
o seis años, el de uno queda 
totalmente descartado, lo que 
sí dejó claro es que están 
abiertos a las negociaciones 
y a las propuestas que mejor 
beneficien a la ciudadanía.

Por: MARIO LUNA
La Reforma Constitucional en 
materia Electoral, conocida como 
Reforma Electoral se pretende 
que sea aprobada antes del 
17 de este mes, ya que de lo 
contrario se tendría que estar 
discutiendo y aprobando en un 
periodo extraordinario en el cual, 
tendría que darse antes de que 
concluya este mes de mayo, 
así lo informó el coordinador 
de la bancada parlamentaria 
del PAN y dirigente estatal 
de este partido, José Ramón 
Cambero Pérez.
Ya existe un acuerdo previo 
para sacarla adelante, pero en 
cuanto a su contenido, no se 
tiene nada en lo particular,  lo 
que no tiene vuelta de hoja es lo 
que a nivel nacional ya se legisló 
y esto se tiene que bajarse a 
los estados, tal como es la sub 
o sobre representación, temas 
que tienen que ver con el 3 por 
ciento para sostener el registro, 
las formas de competencias, la 
repetición de los cargos que no 
es otra cosa que la reelección, 
son temas que no se pueden 
soslayar o ignorarlos, a estos se 
les debe de dar para adelante.
Lo importante es lo que los 
partidos políticos en la localidad 
proponen y estos se deben de 
dar en el seno del congreso, de lo 
que estamos convencidos es que 
estas reformas tienen que salir 
y se tiene un plazo establecido 

que es antes del 17 de mayo o 
en el tiempo necesario, ya que 
se les tiene que dar certeza y 
seguridad a los partidos y a los 
liderazgos que tienen alguna 
pretensión con cara a estos 
comicios del 2017.
El líder del Partido Acción 
Nacional en Nayarit, dijo que 
ellos han impulsado una serie 
de propuestas a nivel nacional 
y esas se verán reflejadas en la 
entidad, como es lo referente a la 
representación pura, que significa 
que ningún partido puede tener 
mayor representación que los 
votos que le den los ciudadanos 
en las urnas, existe un debate 
sobre la homologación de las 
elecciones, se buscarán las 
coincidencias, ya que lo que 
se busca es que sean más 
compactas para beneficio social 
y es sobre el empatamiento de 
las elecciones locales con las 
federales.
Lo que sí dejó muy claro y de 
manera contundente Ramón 
Cambero Pérez, es que ellos 
descartan totalmente que el 
siguiente gobernador sea por 
un año, eso sería una vacilada 
en donde solo faltarían las 
piñatas ya que los payasos ya 
están puestos, la propuesta de 
parte del PAN, sería que fuera 
de un periodo de cuatro años 
o que continuará como se está 
de seis años.
Al preguntarle sobre si no hay 

Se aprobaron los primeros magistrados de los Tribunales Unitarios Agrarios: Hilaria Domínguez 
Por Juan Carlos Ceballos  

Tepic.- Dado que al inicio del siglo XX el 
98 por ciento de la tierra pertenecía al 
1 por ciento de la población, por lo que 
se dio un movimiento de los campesinos 
y se logró el derecho al empleo y el 
derecho a la tierra, por lo que a 100 años 
de la Revolución Mexicana de 1917, 
aproximadamente el 50.8 por ciento de la 
tierra es de propiedad social, por lo que 
trabajando por varios meses, estamos 
luchando porque funcionen todos los 
Tribunales Unitarios Agrarios, para 
llevar justicia agraria a los mexicanos 
que tienen problemas con la tenencia 
de la tierra.
Así lo informó la senadora de la República 
por Nayarit, María Hilaria Domínguez 
Arvizu, tras clausurar el periodo ordinario 
de sesiones, añadiendo que a partir de 
la restructuración de la Reforma Agraria, 
se busca transitar con la propuesta que 
vela por las y los mexicanos en lo que 
debe ser la legal tenencia, el destino y 
el uso distinto  de la tierra.

Por tal motivo, dijo estar orgullosa 
de la participación de su coordinador 
Parlamentario, Emilio Gamboa Patrón, a 
los senadores de su Grupo parlamentario, 
que es el PRI, así como de los demás 
coordinadores Parlamentarios y de sus 
compañeros que integran la Comisión 
de  Reforma Agrarios, al Presidente 
y a los integrantes de la Comisión de 
Justicia por la labor que han realizado.
Destacó que aún falta por nombrar a 
16 magistrados de Tribunales Unitarios 
Agrarios, con los que se conformará la 
totalidad de los 56 Tribunales que se 
ubican a lo largo del territorio nacional, 
“ya que el de La Paz está suspendido y 
los campesinos que lo requieren tienen 
que trasladarse a Mexicali  para poder 
ser atendidos en relación a la impartición 
de Justicia Agraria”.
En Torreón, Coahuila, hay un Tribunal pero 
no está funcionando porque no hay quien 
lo atienda y como no ha sido nombrado 
el magisterio, los campesinos tienen que 
ir a Monterrey, para ser atendidos en 

todos los juicios que promueven cuando 
se les presenta algún problema agrario, 
ya que esa es la facultad que tiene un 
magistrado de acuerdo a la Constitución 
y la Ley Agraria.
A nombre de los 32 mil ejidos y 
comunidades agrarias de todo el país, 
dijo reconocer el avance que se ha tenido 
en el nombramiento de los magistrados 
de los Tribunales Agrarios, porque 
significa “que vamos por buen camino 
para hacer justicia en los nombramientos 
y en las atenciones en el tema agrario, 
admitiendo que la propuesta de algunos 
magistrados viene desde el 2013 y 
dado que los aspirantes son personas 
con la capacidad y experiencia para 
desempeñar el cargo, pidió el voto de 
sus compañeros Senadores en el Pleno, 
a favor de los funcionarios propuestos”.
Señaló que el nombramiento de los 
magistrados de los Tribunales Unitarios 
Agrarios no es cosa menor, ya que es 
igual a los magistrados de la Suprema 
Corte, del Tribunal Administrativo y 

por supuesto, que en estos casos se 
debe tener la sensibilización necesaria 
para atender al campesinado de todo 
el país, desde luego cada quien en su 
jurisdicción.
Cabe destacar que quedó conformada 
la comisión Permanente que  se espera 
convoque a un periodo extraordinario de 
sesiones, ya que quedaron 4 leyes por 
aprobar debido a que el panismo se centró 
en el tema de la Fiscalía Anticorrupción, 
pero también quedaron pendientes: las 
leyes de anticorrupción, despenalización 
de la mariguana medicinal, mando único 
policial y la de desaparición forzada.
Los coordinadores parlamentarios 
definirán el lunes si se abre un periodo 
extraordinario inmediato o después de las 
elecciones de junio; sin embargo, fijaron 
ya su posición, pues Emilio Gamboa 
consideró que debe ser después de 
los comicios, mientras que el panista 
Fernando Herrera y el perredista Luis 
Miguel Barbosa, dijeron que lo correcto 
es la próxima semana, finalizó. 
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que son quienes dicen lo que se 
podrá o no, proyectar en las salas 
cinematográficas”.
Explicó que las distribuidoras, por 
lógica, tienen su intereses que son 
de ganar dinero y como ese es su 
negocio, actualmente estamos 
viendo películas de entretenimiento, 
para lo cual se hacen grandes 
campaña de marketing de promoción 
para que la gente vaya a ver unas 
pocas películas que en estos 
momentos no están aportando 
grandes valores a la sociedad y 
menos alguna reflexión, sino que 
se trata de puro entretenernos 
y adormecernos, para que nos 
quedemos donde estamos.
Más adelante dijo el cineasta español 
que los distribuidores y los dueños 
de las salas de exhibición, son el 
cuello de botella “pero además los 
mismos distribuidores hacen que 
se incremente la piratería porque 
al no poder pagar una entrada en 
familia al cine y tampoco permitir 
ver la película que nos gusta, en 
la mayoría de los casos se busca 
en el pirateo, lo que queremos ver 

y no podemos hacerlo”.
Pablo Usón dijo que la piratería afecta 
de manera “bestial” a la producción 
de películas y la exhibición en salas, 
ya que se calcula que de 5 personas 
que quieren ver una película, 1 va 
al cine y 4 la ven sin pagar y eso 
afecta muchísimo, principalmente 
a los actores, ya que deben cobrar 
por derechos de autor y con la 
piratería no se paga nada y por 

ende, los actores no reciben nada, 
aunque sus películas son vistas 
por mucha gente.
También dijo que el creador es el 
eslabón más débil de la cadena, 
ya que el guionista y el director, 
principalmente, cobran muy poco 
y en ocasiones abandonan sus 
puestos porque no tienen para 
llevar una vida digna con sus 
familias- concluyó. 

Tepic, Nayarit.- Iniciativa 
Galileos es una expresión 
política a donde todos cabemos 
y somos bienvenidos sin 
importar a qué partido, 
organización, estrato social u 
religión pertenezcan ya que de 
lo que se trata es de sumarnos 
y unirnos organizadamente 
para impulsar a Nayarit, 
con rumbo seguro hacia el 
verdadero desarrollo que están 
demandando los nayaritas, 
así lo manifestó en entrevista 
el ex alcalde de Acaponeta 
e integrante de la citada 
estructura, Saulo Alfonso 
Lora Aguilar.
Cabe mencionar que, “lo 
que hoy domingo vivimos 
en el parque Juan Escutia 
de Tepic, fue una verdadera 
fiesta perredistas y de gente 
representativa de otros partidos 
y apartidista venidos de los 
distintos municipios del estado 
quienes en su mayoría forman 
parte de la Iniciativa Galileos, 
trinchera desde donde podrán 

exponer libremente sus 
ideas para llevar a Nayarit, 
al verdadero cambio político, 
social y económico que todos 
deseamos y queremos para 
vivir mejor”.
Abundó Lora Aguilar, que a 
este evento se sumaron como 
invitados especiales el diputado 
local petista, Jaime Cervantes 
Rivera, el líder municipal 
del PAN de Tepic, Oscar 
Medina López, el ex candidato 
panista a diputado federal, 
Alejandro Galván, el alcalde 
de Tepic, Polo Domínguez, 
el diputado perredista, Pavel 
Jarero, el ex regidor de Xalisco, 
Miguel Rosas, el secretario 
del ayuntamiento de Xalisco, 
Oscar Sánchez, el perredista 
y secretario de gobierno 
tepisence, Rodrigo González 
barrios, el regidor perredistas 
por Tepic, Adán Zamora, el 
dirigente municipal del PRD 
de Tepic, Luís Zamora, la ex 
regidora, Yesenia Espinoza  
de Lora, el líder de colonias 

populares, Adán Zamora Tovar, 
el destacado luchador social 
campesino de Acaponeta, 
Guadalupe Pardo entre otros 
quienes si lo deciden habrán 
de comulgar en Iniciativa 
Galileos, que preside en el país 
el diputado federal perredista, 
Guadalupe Acosta Naranjo, 
quien se hizo acompañar por 
su esposa la diputada local, 
Sonia Noelia Ibarra Franco e 
integrantes de esta expresión 
a nivel nacional.
Aseveró Lora Aguilar, “los 
nayaritas del campo y la ciudad, 
ya estamos hartos que sexenio 
tras sexenio solamente le den 
atole con el dedo al pueblo, 
ya que los servicios públicos 
están bajos de calidad, sobre 
todo en el sector salud a donde 
me desenvuelvo, pues en los 
hospitales existe carencia de 
medicamentos, quirófanos, 
doctores especialistas, adonde  
los enfermos muchas veces 
no alcanzan camas y están 
en sillas o en suelo, entre 

otras tantas anomalías que 
tiene que padecer la gente 
pobre, quienes no tienen para 
atenderse en nosocomios 
particulares”.
Agregó el entrevistado, que 
Iniciativa Galileos, nació 
para sumar voluntades por 
lo que desde esta trinchera 
política, debemos formar y 
fortalecer la verdadera alianza 
con el pueblo, si queremos 
que Nayarit, alcance y se 
consolide en un verdadero 
rumbo democrático y político a 
donde prioritariamente la clase 
proletaria salga favorecida, 
asimismo la gente del sector 
agrícola y ganadero, pequero, 
educativo, turístico, de salud, 
seguridad, iniciativa privada 
entre otras ramas productivas.
“Pues ya estamos enfadados 
que cada sexenio de gobierno 
estatal, solamente un grupitos 
de truenes se beneficien y sean 
los nuevos ricos del estado, los 
nombres ni caso tiene decirlos 
porque la ciudadanía bien los 

conoce, además nos queda 
claro que son protegidos del 
sistema político que está en 
turno en el poder, a quienes 
para nada le importa que siga 
incrementándose  la pobreza, 
a donde mucha gente no 
alcanza a comer bien las tres 
veces al día, mientras unos 
cuantos llevan vida de reyes”.
“Por lo que en 2017, el PRD 
y los demás partidos de 
izquierda, si queremos sacar 
al partido que estatalmente 
está gobernando, tendremos 
unirnos y sin simulaciones 
formalizar una alianza partidista 
y con un candidato que quiera 
el pueblo y no que obedezca 
a los intereses mezquinos de 
un partido político”. Concluyó                    

MILLONARIO  CHINO  OFRECE  120  MILLONES  DE  DÓLARES  
PARA  CUALQUIER  HOMBRE QUE ENAMORE Y SE CASE CON 

SU HIJA, MISMA QUE YA FUE "CASADA" CON OTRA DAMA
- - - - - - -

Antes de aceptar la oferta
hay que ponerse vivillo,
pues ¡qué tal si en vez de tuerca
resulta tener tornillo!

E P I G R A M A
Por: Igibato

Política

En Iniciativa Galileo todos 
cabemos: Saulo Lora Aguilar

La piratería afecta de manera “bestial” a los 
actores y trabajadores del cine: Pablo Usón

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic.- La tecnología es aliada del 
cine y con ello se está haciendo más 
barato, ya que todo mundo tiene 
un celular y con él puede grabar 
algunas escenas reales que se 
pueden convertir en cortometrajes 
y con un ordenador y una conexión 
a internet, el mundo es la posible 
audiencia, y ojalá con ello haya más 
voces que se puedan expresar para 
que la juventud pueda hacer cine, 
esto fue señalado por el productor 
y director de cine, Pablo Usón.
Indicó que su visita a Nayarit se debió 
a una invitación de la organización 
“Cambiar para Progresar”, con el 
fin de reunirse con un grupo de 
estudiantes nayaritas que se dedican  
a realizar cortometrajes y que en 
algunos casos, ya tienen algunas 
obras con las que participarán en 
el Festival de Cannes “pero a lo 
mejor también podemos ver qué 
se puede hacer desde Nayarit 
para el cine”.

En la actualidad, dijo, estamos en 
un cambio profundo del cine, ya 
que si bien se mantienen aún las 
acciones antiguas de hacer cine, la 
llegada de internet con las nuevas 
tecnologías está cambiando este 
sector, por lo que espero que las 
nuevas generaciones encuentren 
nuevas formas de expresarse, de 
narrativa, del lenguaje, ya que la 
tecnología permite, algo que no era 
posible, que todos esos mensajes 
pudieran llegar al mundo entero y 
eso se logra en estos momentos 
a través del internet.
Sin embargo reconoció que la 
tecnología no le está ganando al 
cine, sino que es un aliado y los 
avances que se están dando es en 
el sentido de que haya cine mucho 
más barato y gracias al internet, el 
cine puede llegar en minutos a todo 
el mundo “lo cual será un cambio 
radical y el principal enemigo del cine 
es el sistema que está dominado 
por las grandes distribuidoras, ya 

*De cinco personas que quieren ver una película, cuatro la ven en casa sin 
pagar y solo una va a las salas cinematográficas. 

Los distribuidores y los dueños de cines anejan de acuerdo a sus interés las 
películas que pueden exhibirse y las que no las bloquean 
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Por Claudia Isela 
Hernández 

Un caso de violencia contra 
una mujer, se registró hace 
unos días en el puerto de 
San Blas. La agredida; 
Cecilia Cárdenas, recibió 
lesiones graves en rostro 
y nariz siendo ingresada 
primero al hospital local y 
posteriormente trasladada 
al hospital general de Tepic 
donde estuvo internada y 
dada de alta días después. 
El agresor de nombre Raúl 
“N” “N”, quien es su esposo, 
labora en el ayuntamiento 
de San Blas y es trabajador 
sindicalizado agremiado al 

SUTSEM, fue detenido y 
actualmente se encuentra 
recluido en la cárcel municipal. 
El Secretario de Seguridad 
Pública de San Blas; Ciro 
Alejandro Ramos González, 
informó para este medio de 
comunicación que el detenido 
está a disposición de la Juez 
y que el agresor pudiera salir 
de la cárcel si la agredida le 
otorga el perdón, según como 
esté tipificado este delito 
conforme a la ley. Asimismo 
se sabe que en caso de salir 
de prisión, se reincorporará 
nuevamente a sus funciones 
laborales en el Ayuntamiento 
de manera normal.

olítica

Siguen los casos de 
violencia contra la mujer; 

ahora en San Blas   

PROFECO intensifica 
operativo día de las madres
En la víspera de la celebración 
del 10 de mayo, la delegación 
de la Procuraduría Federal 
de Protección al Consumidor 
(PROFECO), en Nayarit 
intensifica su operativo “Día 
de las Madres 2016”, el cual 
tiene como objetivo brindar al 
público consumidor, certeza 
y seguridad jurídica en las 
transacciones comerciales 
que realice en estos días.
Así lo informó Federico 
Vázquez Chávez, delegado 
de la Profeco, quien agregó 
que esta festividad representa 
una actividad comercial 
importante en todo el Estado, 

por lo que su delegación 
estará muy pendiente de que 
los negocios actúen dentro 
de la ley y las labores de 
verificación y supervisión 
sean permanentes.
Vázquez Chávez manifestó 
que los establecimientos 
a verificar serán: tiendas 
departamentales, tiendas 
de autoservicio, mueblerías, 
e l ec t rón i ca ,  f l o re r ías , 
restaurantes, perfumerías, 
joyerías, centros nocturnos y 
venta de celulares, entre otros. 
Agregó que los comercios 
que manejen instrumentos 
de medición, como básculas 

para  e l  despacho  de 
dulces y chocolates, y 
relojes registradores de 
estacionamientos públicos, 
deberán estar debidamente 
ajustados y calibrados.
Reiteró que es importante 
que la gente aprenda a 
defender sus derechos al 
momento de adquirir un 
producto y que reclame 
que los precios estén a la 
vista y que corresponda lo 
marcado a lo que le cobran, 
así como exigir su nota o 
factura, por si es necesario 
respaldar su compra ante 
esta instancia.

Solo 50 años recibirá el agresor 
de Adriana: Armando Palafox 
Por Rafael González 

Castillo 
Por confusión algunas  
personas   afirman que 
al policía que asesinó  a 
Adriana Molina el pasado 
fin de semana en la capital 
del estado  se le  impondrá   
una  pena superior a los 65 
años. La aclaración la hace 
el licenciado Hugo Armando 
Palafox Ramírez  quien señala 
que con base al código penal 

de la entidad al  agente 
Pedro Cervantes García le 
espera una condena de solo 
cincuenta  años de prisión. 
El profesionista también 
asegura que el uniformado 
no podrá estrenar la ley que 
pretende aprobar el Congreso 
del Estado para sancionar el 
feminicidio porque el ilícito 
se cometió antes de que se 
legisle sobre el  asunto.
En otra parte de la entrevista 

el abogado afirmó 
q u e  e l  j u e z 
determinará s i 
envía  a Cervantes 
García al hospital 
de la penal, o a 
su casa por los 
problemas de salud 
que se ocasionó 
al caer del tercer 
piso al momento de 
que intentó evadir 
la acción de la ju
sticia.                            
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la directora general de la 
dependencia, Karolina Ramos 
González.
La principal denuncia que se 
presenta en este centro de 
atención a las mujeres, es el 
relativo a la pensión alimenticia 
para los hijos de una pareja o 
un matrimonio. En segundo 
término, precisó la funcionaria, 

corresponde a la violencia en 
contra de la integridad física 
de la persona.
Todos los casos que se reciben 
en el Centro de Justicia para la 
Mujer, son atendidos por personal 
especia l izado: abogados, 
ps icó logos,  t raba jadores 
sociales y médicos generales.
“Efectivamente, fue un punto 

olítica

Refuerza Gobierno 
la protección legal 

para la mujer

Desde su creación en 2015 
—a iniciativa del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda 
y su esposa Ana Lilia López de 
Sandoval—, el Centro de Justicia 
para la Mujer ha brindado apoyo 
y asesoría legal a seis mil 407 
mujeres nayaritas víctimas 
de violencia intrafamiliar por 
parte de sus parejas, informó 

muy importante para nuestro 
Gobernador Roberto Sandoval 
y más que nada para todas 
las mujeres del estado de 
Nayarit, haber construido este 
gran Centro de Justicia para la 
Mujer con calidad, con gente 
especialista, con psicólogos, 
con asesores jurídicos, con 
trabajadores sociales”, destacó.
Otros de los servicios con 
que cuenta son la zona de 
albergues y área lúdica para 
niños que son víctimas de la 
violencia intrafamiliar. Así como 
también se cuenta con el área 
de psicología y de orientación 
legal para dar curso a las 
demandas interpuestas por la 
mujer agredida.
La mayoría de las denuncias 
hechas por parte de las víctimas 
son canalizadas a la Fiscalía 
General del Estado, para dar 
continuidad a las investigaciones 
del caso y de esa forma, 
proceder en contra del presunto 
responsable, afirmó Ramos 
González.
Y con la finalidad de atender 
a los municipios con mayor 
población en la entidad, el 
Mandatario Estatal gestionó 
recursos para la construcción 

de dos Centros de Justicia para 
la Mujer, uno en el municipio 
de Bahía de Banderas y otro 
en Santiago Ixcuintla. Ambos 
en proceso de construcción.
“La idea principal es acercar los 
servicios para que las mujeres 
tengan los servicios más cerca; 
para que las mujeres no tengan 
que venir a la capital del estado 
para platicar su problema o para 
denunciar o para alguna asesoría 
o alguna valoración psicológica 
o seguimiento psicológico y los 
servicios estén cerca de donde 
se necesita”, indicó.
Para cualquier denuncia sobre 
violencia intrafamiliar, el Centro 
de Justicia para la Mujer pone a 
disposición su teléfono el 129-
50-00 o también directamente 
al 066 de la Secretaría de 
Seguridad Pública Estatal 
en donde su denuncia será 
atendida y al mismo tiempo 
canalizada ante la autoridad 
correspondiente.
Las puertas de esta institución 
están abiertas los 365 días del 
año y las 24 horas del día para 
atender con calidad y calidez 
a las mujeres víctimas de 
violencia, aseguró su directora 
general.

La Cámara de Diputados de Nayarit 

Inicia trámite para exhortar a los 
Congresos Locales que legislen en 

relación al divorcio sin expresión de causa

que nacen de la disolución 
de la unión matr imonial , 
fundamentalmente con los 
bienes y con los hijos.
En tal sentido, por medio 
de instrumentos del derecho 
comparado, la actual Legislatura 
se percató que diversos 
Congresos Locales del país aún 
mantienen en sus respectivas 
leg is lac iones e l  d ivorc io 
necesario y la obligación de 
acreditar causales para disolver 
el vínculo matrimonial, en esa 
virtud se tomó la determinación 
de hacer un respetuoso exhorto 
para contribuir a que en el resto 
de las entidades federativas de 
la República Mexicana respeten 
también el derecho al libre 
desarrollo de la personalidad 
de mujeres y hombres. 
El referido exhorto fue dado 
a conocer en Sesión Pública 
Ordinaria el pasado 3 de mayo 
y será analizado, discutido y 
en su caso aprobado ante el 
pleno de los 30 legisladores 
nayaritas. 

respectivas legislaciones en 
torno a la figura del divorcio 
sin expresión de causa, en 
armonía con lo dispuesto por 
los criterios emitidos por la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación.
Con la reforma aprobada por el 
Congreso Local a la legislación 
civil de la entidad, se estableció 
el divorcio sin necesidad de 
señalar o acreditar causales, 
acorde con los nuevos criterios 
jurisprudenciales en la materia, 
respetando la voluntad de quien 
desea separarse, sin descuidar 
aspectos fundamentales como 
los derechos y obligaciones 

•La Suprema Corte de Justicia de la Nación determinó inconstitucional que las 
leyes de los estados requieren la acreditación de causales para llevar a cabo el 
divorcio, Nayarit es una de las primeras entidades en acatar dicha obligación. 

Tep ic . -  Reaf i rmando  e l 
compromiso de posicionarse 
como un Congreso Local de 
avanzada y contribuir para 
que en el país se legisle en lo 
que demanda la sociedad, la 
Trigésima Primera Legislatura 
inicia trámite para exhortar 
r espe tuosamen te  a  l as 
Legislaturas de las entidades 
federativas que aún no lo hayan 
hecho, para que establezcan 
y en su caso armonicen sus 
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Tepic, municipio sustentable 

Hijos de mujeres con diabetes gestacional 
podrían padecer la enfermedad en el futuro 

olítica

Tepic, Nayarit.- Cumpliendo 
con la ciudadanía y el medio 
ambiente, el Gobierno del 
Cambio inició un programa 
de vivero de plantas nativas, 
las cuales se utilizarán para 

reforestar las áreas verdes 
de la ciudad; con el propósito 
de ayudar a que Tepic sea 
un municipio sustentable. 
A través de la Dirección 
General de Desarrollo Urbano 

y Ecología (DGDUE) se 
inició este proyecto donde se 
trabaja en la domesticación 
y reproducción de plantas 
nativas, con las que se 
re fo res ta rán  pa rques , 

Las alteraciones hormonales 
durante el embarazo podrían 
ocasionar la elevación de 
los niveles de glucosa y por 
consecuencia la aparición de 
diabetes gestacional y, a pesar 
de que la enfermedad desaparece 
con el alumbramiento, aumenta el 
riesgo de padecerla nuevamente 
tanto por la madre gestante como 
en el menor por nacer. 
De acuerdo al ginecólogo de 
la clínica del ISSSTE en Tepic, 
Jorge Alberto Ibarra García, 
alrededor del 30 por ciento de 
las mujeres que presentaron 
diabetes gestacional, pueden 
desarrollar diabetes mellitus en 
los años posteriores al nacimiento 
del bebé. 
Asimismo, los hijos cuyas 
madres padecieron diabetes 
gestacional pueden presentar 
alto peso al nacer y aunque 
metabólicamente no lo convierte 
en un niño diabético, sí aumenta 
la posibilidad de que desarrolle 
la enfermedad en el futuro. 
Explicó que, la vigilancia del 
ginecólogo será fundamental 
para controlar el padecimiento 
en la madre gestante hasta el 
momento del alumbramiento, así 
como el seguimiento en el menor 

por nacer que estará a 
cargo del pediatra. 
“Alrededor del 10 por 
ciento de las embarazadas 
desarrollarán la diabetes 
gestacional, aunque la 
fact ibi l idad aumenta 
considerablemente si se 
suman otros factores como 
obesidad, antecedentes 
familiares de la enfermedad 
o ser mayor de 35 años, 
factibilidad que incidirá 
en el desarrollo del futuro 
bebé”. 
De ahí la importancia, 
dijo, de llevar hábitos 
saludables en todas las 
etapas del desarrollo, pues 
si bien es fundamental 
un minucioso cuidado 
durante el embarazo, el 
estado de salud de los 
padres podría originar factores 
de riesgo que se repitan durante 
generaciones. 
A pesar de que el desarrollo de 
enfermedades como el sobrepeso, 
la obesidad y la diabetes 
mellitus son multifactoriales 
está comprobado que los genes 
influyen en su desarrollo, por ello 
es importante modificar nuestros 
hábitos a tiempo e ir, creando 

desde ahora futuras generaciones 
cada vez más sanas. 
“Al llevar un estilo de vida 
saludable, con una alimentación 
adecuada y la ingesta de 
suplementos alimenticios, sobre 
todo las que tienen antecedentes 
familiares de hipertensión arterial 
y/o diabetes mellitus, se puede 
realizar la epigenética, lo que 
significa modificar la expresión 
de los genes”. 

camel lones,  andadores 
y di ferentes zonas del 
municipio. El vivero opera en 
las instalaciones del Parque 
Ecológico de Tepic, donde se 
reproducen especies como 
Primavera, Rosamorada, 
Papelillo, Rosamaría, Ceiba, 
Caoba y el Cedro, entre 
otras, las cuales se adaptan 
fácilmente a las adversidades 
climáticas, ayudan a restaurar 
la capa orgánica del suelo 
porque necesitan menos 
riego y crean ecosistemas 
ambientalmente sanos. 

Actualmente se trabaja de 
la mano con grupos de 
la sociedad organizada 
y algunas escuelas que 
quieren mejorar sus espacios, 
a través de actividades 
relacionadas a la protección 
del medio ambiente. El 
Ayuntamiento trabaja en 
constru i r  un munic ip io 
sus ten tab le  med ian te 
proyectos ecológicos viables, 
por el bienestar de los 
ecosistemas, haciendo que 
todos los días sean Día de 
la Tierra

*-El Gobierno del Cambio inicia vivero de plantas nativas para reforestar áreas 
verdes 
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En los play off de la liga ejidal 
presente el diputado Ángel Inurriaga 
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caponetaa
Invierte Ayuntamiento más 
de 5.5 millones de pesos en 

La Loma Atravesada

Invita el Ayuntamiento a cuidar la fuente de la plaza “Miguel Hidalgo”

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
Acaponeta.- El pasado miércoles el 
Presidente Municipal de Acaponeta C. 
Malaquías Aguiar Flores, acompañado 
de varios de sus colaboradores, dio el 
banderazo de arranque de la tercera 
etapa de la construcción del drenaje 
sanitario en la colonia Loma Atravesada, 
ubicada en la porción norte de la ciudad 
y que colinda con la colonia Lázaro 
Cárdenas.
Ahí el Director de Planeación y Desarrollo 
Municipal, Ing. Josué Salvador Sánchez 
Rodríguez, hizo un puntual recuento, a 
los vecinos del lugar, de las tres etapas 
de esta obra tan necesaria y solicitada 
por esa comunidad, expresando el titular 

de Coplademun, que en la primera 
etapa, el XL Ayuntamiento, a través del 
Fondo para la Infraestructura Social 
Municipal, erogó 508 mil 003 pesos; y 
que el monto contratado para la segunda 
etapa fue de 3 millones 121 mil 490 
pesos, comunicando a los vecinos de esa 
localidad, que esa obra, la tercera fase 
del proyecto y que habrían de arrancar 
minutos más tarde, tenía una inversión 
de un millón 942 mil 194 pesos, por lo 
que el gran total de la obra que dejará 
a 215 habitantes beneficiados con esa 
construcción sanitaria, será de 5 millones 
571 mil 688 pesos. 
Al dirigirse a los presentes, entre los que 
se encontraban la síndica Profa. María 

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

ACAPONETA.-Informa el 
subdirector de Obras y 
Servicios Públicos del XL 
Ayuntamiento de Acaponeta, 
Lic. Tomás Espinosa Juárez, 
que la recién inaugurada 
fuente que se ubica en 

la también flamante plaza 
municipal “Miguel Hidalgo y 
Costilla”, estuvo unos días 
fuera de servicio, debido a 
fallas técnicas en el sistema 
de bombeo de esa estructura.
Sin embargo, los técnicos 
especial istas en estos 
m e n e s t e r e s ,  d e  e s a 

d e p e n d e n c i a 
mun ic ipa l ,  se 
dieron a la tarea 
de  so luc ionar 
e l  p r o b l e m a , 
encontrándose con 
la desagradable 
sorpresa de que 
el inconveniente 
se debía a la 
gran cantidad de 
basura que había 
en el área y dentro 
de las bombas: 
plásticos, papeles, 
d e s e c h o s  d e 
alimentos, bolsas 
de dulces y piedras, 

muchas piedras, eran lo que 
ocasionaba que la fuente 
no funcionara como todos 
quisiéramos verla.
Hecha la limpieza y retirada la 
basura de las bombas, así como 
el mantenimiento del agua, 
la fuente volvió a funcionar, 
pero desgraciadamente al día 
siguiente, los encargados de 
su mantenimiento, de nueva 
cuenta hallaron restos de 
basura y otra vez piedras, que 
suponen ellos, los chiquillos 
que visita este espacio común 
para todos, arrojan al interior 
de este depósito.
Se invita a todos, niños, 
jóvenes, adultos y personas 
de la tercera edad, a mantener 
limpia la fuente que es de 
todos y sin lugar a dudas 
embel lece e l  “cuadro” 
municipal y es motivo de 
reunión y convivencia; se les 
solicita también, instruyan 
a los menores de edad a 

no arrojar la basura a la 
fuente, dado que existen 
contenedores suficientes 
en la plaza para que ahí se 
depositen los desperdicios.
Desde ese día, se emitió 
la orden de mantener la 

fuente encendida en distintos 
horarios matutinos y nocturnos 
con su colorida iluminación, 
para que todos la puedan 
apreciar, pero sobre todo 
participar en su cuidado. 
(DCSM).

10

Celia Villela Ruiz; los regidores Eunice 
Elizabeth Cabrales López, Sergio Sánchez 
Díaz y Manuel Salcedo Osuna, así como 
el Secretario de Gobierno, Gerónimo 
Cosío Orozco; la Contralora Municipal 
Dra. Blanca Yessenia Jiménez Cedano y 
el Director del OROMAPAS, Lic. Carlos 
Ramírez Filippini; el alcalde manifestó: 
“estamos aquí para dar continuidad a la 
obra de drenaje sanitario en su tercera 
etapa, en esta colonia que se sentía 
olvidada, al grado de querer conformar 
un nuevo asentamiento que al final, en 
lugar de favorecerlos iba a segregarlos 
aun más”; y expresó: “Me da gusto que 
hayan confiado en nosotros y se hayan 

mantenido como están registrados, pues 
eso nos permite invertir con ustedes 
un millón 942 mil 192 pesos para esta 
etapa, en beneficio de 42 familias”, para 
finalmente agradecer a los gobiernos 
federal y estatal y a sus titulares, 
respectivamente Enrique Peña Nieto y 
Roberto Sandoval Castañeda, el trabajar 
coordinadamente con el municipio.
Por último el mandatario municipal, 
sus acompañantes y los beneficiarios 
dieron el banderazo de arranque de la 
tercera y última etapa de esta obra que 
garantiza a los colonos de este lugar, 
un servicio básico en todo asentamiento 
humano: el drenaje sanitario. (DCSM).
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Andrés Manuel López 
Obrador criticó al 
gobierno de Enrique 
Peña Nieto por el 
traslado de Joaquín 
El Chapo Guzmán, 
lo que consideró 
como “un auténtico 
sabadazo”.
Desde Tepeaca, 
P u e b l a ,  e l 
e x c a n d i d a t o 
p r e s i d e n c i a l 
cuestionó: “¿Por qué 
ese cambio de cárcel 
al narcotraficante 
J o a q u í n  E l 
Chapo Guzmán? 
¿Realmente lo trasladaron?, 
porque en otras ocasiones 
hay un gran despliegue 
informativo, la información se 
dio por medio de un boletín, y 
“fue un auténtico sabadazo”.
El presidente nacional de 
Morena preguntó: “¿Qué 
hay detrás de esto? ¿Por 
qué no informa Enrique 
Peña Nieto o el secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel 
Osorio Chong?”, y advirtió que 
demandará que informen al 
pueblo sobre el caso porque 
la ciudadanía tiene derecho 
a la información.
López Obrador manifestó que 
es muy extraño el traslado, 
en la madrugada de ayer, 
del narcotraficante Joaquín 
El Chapo Guzmán del penal 
de máxima seguridad El 
Antiplano en Almoloya de 
Juárez, Estado de México 
al Cefereso 9 de Ciudad 
Juárez, Chihuahua, que es 
una cárcel que no es de las 
mejores del país en cuestión 
de seguridad.
Señaló: “cómo que nada más 
con un boletín la Secretaría 
de Gobernación determina 
cambiar de penal a El Chapo 
de El Altiplano que es una de 
alta seguridad a una cárcel en 

Ciudad Juárez, Chihuahua, 
que en la última evaluación 
dio como calificación 6, es 
decir, no es de las mejores 
del país”.
En Tehuacán, Puebla, López 
Obrador manifestó su asombro 
y extrañeza por el traslado 
que las autoridades hicieron 
de Guzmán Loera, lo cual 
calificó de “muy raro” porque 
no se difundió mucho, “porque 
cuando a la mafia del poder 
le interesa difundir algo 
utiliza a todos los medios de 
comunicación, pero ahora no 
fue noticia.
“¿Qué es lo que está pasando? 
¿Por qué no informan bien 
sobre este caso? ¿Qué no era 
un penal de alta seguridad el 
de El Altiplano? ¿Es realmente 
más seguro el penal de Ciudad 
Juárez? ¿No había otros 
penales? ¿Por qué Ciudad 
Juárez? ¿Qué está pasando 
realmente? ¿Hubo ese 
presunto traslado o es nada 
más faramalla?”, cuestionó 
el exjefe de Gobierno.
Indicó que en las fotos 
publicadas del traslado no 
se ven que realmente sea a 
El Chapo al que trasladan y 
preguntó nuevamente: “¿Qué 
hay detrás de esto? ¿Por qué 
no sale a informar Peña Nieto 

sobre este caso o porque no 
sale a informar el secretario de 
Gobernación, Osorio Chong? 
¿Por qué nada más salió ayer 
a informar el gobernador de 
Chihuahua, César Duarte 
Jáquez, cuando se trata de 
un asunto trascendental?
“Si es muy raro, muy extraño 
o sospechoso, qué pasa por 
qué ese traslado, porque no 
explican bien”, sostuvo y 
agregó: ¿qué hay detrás de 
esto realmente, porque no 
es nada más lo que dice el 
boletín que están arreglando 
la cárcel de El Altiplano y 
decidieron trasladarlo a una 
cárcel de la frontera en Ciudad 
Juárez y que salió a decir el 
gobernador de Chihuahua 
que es muy segura”.
López Obrador pidió que 
se dé toda la información 
del traslado de Joaquín El 
Chapo Guzmán porque no 
van a hablar los voceros, 
los analistas, los periodistas, 
porque cuando no hay línea 
se callan, porque calladitos 
se ven más bonitos y por eso 
es necesario que se sepa la 
verdad.
Dijo que hay que esperar 
la información que va a dar 
Peña sobre el traslado de 
El Chapo.

Traslado de El 
Chapo, “un auténtico 

sabadazo”: AMLO

Rechaza Ricardo 
Monreal presunto 

desvío de recursos a 
favor de su hermano
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El delegado en Cuauhtémoc, 
Ricardo Monreal, negó los 
señalamientos hechos por la 
secretaria general del PRD, 
Beatriz Mojica Morga, sobre el 
presunto desvío de recursos 
en esa demarcación para 
la campaña del candidato 
de Morena en Zacatecas, 
David Monreal.
“El PRD sabe que las 
delegaciones tienen auditoría 
permanente de las instancias 
de fiscalización del gobierno 
central; es muy fácil acudir a 
ellas para obtener información 
fidedigna”, respondió Ricardo 
Monreal en un comunicado.
Asimismo, con motivo de la 
veda electoral por la elección 
de la Asamblea Constituyente, 
toda entrega de recursos se 
encuentra detenida, por lo 
tanto, sus dichos no tienen 
sustento, destacó el delegado.
Monreal Ávila mencionó 
que desde el inicio de 
su  admin is t rac ión  en 
Cuauhtémoc el presupuesto 
ha sido ejercido de forma 
transparente,  como se 
comprometió en campaña, 
y a su vez ha sido vigilado por 
los órganos de control interno, 
así como por los contralores 

ciudadanos implementados 
durante su gobierno.
Por otro lado, afirmó que a 
diario atiende personalmente 
en la delegación a vecinos 
de la demarcación, y realiza 
recorridos para supervisar 
obras y trabajos de las áreas 
operativas de su gobierno, 
y para conocer de primera 
mano las necesidades de 
las 33 colonias.
Finalmente, el titular en 
Cuauhtémoc invitó a los 
denunciantes a presentar las 
pruebas correspondientes de 
sus afirmaciones, y sentenció: 
“si no acreditan sus dichos, 
procederé jurídicamente en 
contra del PRD y sus voceros. 
Si alguien sufre hostilidad, 
espionaje o sobrevigilancia 
en los recursos, soy yo”.
“Sin escrúpulo alguno, con 
todo cinismo, a la luz del día, 
de viernes a lunes de cada 
semana, el jefe delegacional 
de Cuauhtémoc coordina 
la campaña de su hermano 
David Monreal en Zacatecas”, 
acusó el PRD este domingo 
en un comunicado firmado 
por la secretaria general 
del partido del sol azteca, 
Beatriz Mojica.
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Investiga EU las cuentas oscuras de Televisa

12

Una vez más las cuentas 
“ocultas” de Grupo Televisa 
con los gobernadores, 
partidos políticos y el gobierno 
federal mexicano están bajo la 
lupa, pero ahora en Estados 
Unidos.
Apenas supo del contenido 
del documento de 15 cuartillas 
enviado a la Securities and 
Exchange Commission (SEC) 
–la máxima autoridad de 
regulación bursátil de Estados 
Unidos– y al Departamento 
de Justicia donde se revelan 
los datos, el jueves 5 y el 
viernes 6 la empresa de 
Emilio Azcárraga Jean intentó 
desmentirlo.
Calificó de “ficticias y sin 
fundamento” las acusaciones 
y afirmó que la carta anónima 
es “un intento orquestado 
para infligir un daño a la 
reputación de la compañía 
y sus empleados”, pero no 
negó las investigaciones 
emprendidas en Estados 

revelaciones de sus cuentas 
secretas. Desde octubre 
de 2005 este semanario ha 
documentado las estrategias 
y planes de acción para 
vender cobertura informativa 
favorable a gobernadores, 
incluido Enrique Peña Nieto, 
quien firmó con el consorcio 
un Plan de Acción que lo llevó 
a ser el candidato presidencial 
del PRI en 2012 (Proceso 
1512, 1513, 1857 y 1958).
Televisa siempre negó 
públicamente la autenticidad 
de los documentos que 
sustentaban este acuerdo 
con Peña Nieto y que todos 
los días se confirmaba en 
la pantalla televisiva. En 
2012 incluso amenazó 
con emprender acciones 
legales contra el periódico 
británico The Guardian si 
no se “disculpaba” por la 
publicación de información 
sobre la estrategia a favor del 
exgobernador mexiquense.

Unidos contra el consorcio 
televisivo.
Televisa también anunció 
una “investigación interna” a 
cargo del bufete de abogados 

de Nueva York, Wachtell, 
Lipton, Rosen & Katz, y 
advirtió a la Bolsa Mexicana 
de Valores que “ejercerá 
todas las acciones legales 

a que haya lugar contra los 
responsables de la carta”.
No es la primera vez que 
Telev isa reacc iona de 
esta manera frente a las 

El Hospital del municipio de Tecuala 

Felicitación
Expresa su más sincera y cordial 

A todos los trabajadores que laboran en el Diario Informativo 

Día Mundial de la Libertad de Prensa 
En Ocasión del 

Por su profesionalismo y su función informativa 
oportuna y veraz, recibiendo puntualmente la 

información en nuestro estado
Afectuosamente 

Doctor Rafael Ahinoam Orozco Valencia 
Director 
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Ixtlán del Río
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Por Jolumeca
Ixtlán del Río.- En este 
municipio los pri istas 
estamos trabajando por la 
renovación y consolidación 
del PRI, manifestó el sólido 
aspirante a la alcaldía local 
licenciado David Salas 
García,  con el objetivo de 
darle fuerza y dinamismo, 
desde la corriente de 
Profesionales y Técnicos 
para estar a la altura en el 
próximo proceso electoral 
del 2017, con opciones 
claras. 
Con su consolidación el 
priismo local será de nuevo  
influyente e incluyente 
bajo la identidad y causas 
poblacionales, del PRI, han  
emergido valiosos cuadros 
políticos, quienes han 

trabajado en la búsqueda 
de  beneficios  municipales,  
lo que se considera una 
excelente razón para que 
el PRI, siga mostrando su 
mejor cara y se consolide 
como el mejor en la región 
sur.
Por ultimo David Salas 
García, comentó que el 
PRI, actualmente vive 
momento sólidos con clara 
transparencia,  sin poner 
en riesgo los compromisos 
adquiridos  sin excedente, 
las nuevas expectativas 
están cubiertas por la sólida 
labor del senador Manuel 
Cota,  para que se sigan  
dando las oportunidades 
a los jóvenes que buscan 
sobresalir  en lo laboral y 
político.

HACEN FALTA RUTAS 
TURISTICAS EN ESTE MUNICIPIO

Por Jorge Mendivil 
"Ligais”

Ixtlán del Río,  Nayarit.- 
Vecinos de este lugar hacen 
mención que hace falta 
una oferta turística en este 
lugar para que su recorrido 
permitan generar recursos 
económicos para la población 
en general, y subrayan 
que uno de sus atractivos 
turísticos es el cerro de Cristo 
Rey, además de conocidos 
paisajes para los amantes 

del excursionismo.
Manif iestan  que este 
municipio es una visita 
obligada para todos los 
pasantes que pueden admirar 
los d i ferentes templos 
religiosos, los cuales son un 
enigma  entre la vieja y nueva 
historia que está abierta al 
público, cerrando su parada 
obligada en el conjunto de 
las comunidades rurales en 
las cuales se pueden admirar 
los petrograbados  que ahí 

se encuentran. 
Con la conformación de 
una estrategia de desarrollo 
turística rural,  se conformará 
también una ruta alimentaria 
para las diversas comunidades 
citadas, donde las constantes 
cr is is  económicas han 
contribuido a  su marginación 
y pobreza extrema,  por lo que 
urge promover alternativas 
para el desarrollo sustentable 
y se mejoren  las condiciones 
de vida de sus pobladores.

Daños colaterales generados por la 
obtención de energía geotérmica

El priísmo local es sólido 
y confiable: Salas García 

CUCO MIRAMONTES, FESTEJÓ SU 
CUMPLEAÑOS TRABAJANDO

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
En entrevista el Ingeniero 
agrónomo Francisco Jaime 
Nolasco, comentó que 
actualmente la energía 
Geotérmica no es muy fiable 
ya que no se cuenta con la 
tecnología necesaria para 
su obtención y desarrollo, la 
construcción de caminos de 
acceso puede ocasionar  la 
destrucción  de búsquedas o  
áreas naturales además de 
disturbios en el ecosistema.
 Los gases no condensables 
acarreados por el vapor 
geotérmico deben ser 
liberados y dependiendo 
de qué tipo de planta de 
generación es utilizada a 
la atmósfera porque están  

compuestos principalmente 
por dióxido de Carbono 
y sulfuros de hidrógeno 
con trazos de amoníaco, 
hidrógeno, nitrógeno, metano, 
radón y algunos de estos 
compuestos pueden ser 
cancerígenos. 
Los líquidos utilizados  en 
las etapas de la perforación 
contaminan las capas 
de agua subter ránea, 
lamentablemente este tipo 
de  energía cada vez toma 
mayor relevancia generada 
por la crisis del petróleo, su 
uso además de infringir la 
regulaciones ambientales  es 
dañino para la salud puede 
ser la  causa de  degeneración 
progresiva y degenerativa 
del tejido pulmonar.

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
El dinámico dirigente de 
la casa Hogar Nuestra 
Señora de los Ángeles 
y gran promotor social 

Cuco Miramontes, 
festejó su onomástico 
trabajando,  el pasado 
sábado 7 de Mayo del 
2016, pero esto no fue 
impedimento para que 

su familia y amigos se 
reunieran alrededor 

del cumpleañero 
y entonaran las 

tradicionales mañanitas. 
El hecho de verse rodeado 
de familiares y amigos 
al llegar a la edad que 
actualmente tiene,  se 
siente  agradecido con 
dios por las bendiciones 
recibidas  y que se  le 

permita seguir trabajando 
en lo que le gusta y poder 
ayudar  a  la gente que 
lo necesita de manera 
especial la comunidad 
de la tercera edad, 
Cuco Miramontes, es un 
personaje  que lleva buena 
relación con todos.
El festejo  en familia 
fue especial y diferente 
para él, seguramente 

quedará grabado en su 
mente como un lindo 
recuerdo,  cabe mencionar 
que Cuco Miramontes, es 
un personaje a quien le 
gusta trabajar  en favor 
de personas vulnerables, 
además de  compartir las 
cosas buenas de la vida, 
probablemente es  una 
de esas personas que 
nacieron para ayudar.

Afectuosamente 
Doctor Rafael Ahinoam Orozco Valencia 

Director 
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Reconoce la FEUAN 
el compromiso del XL 

Ayuntamiento con la UAN

Necesitamos 
desarrollo, 

no aventuras: 
Raúl Mejía 

En la demarcación uno suena David García

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

ACAPONETA.- El líder de la 
Federación de Estudiantes 
de la Universidad Autónoma 
de Nayarit (FEUAN), Ángel 
Alain Aldrete Lamas, a 
través del responsable del 
Instituto de la Juventud de 
Acaponeta, joven Víctor 
Manuel Cadena Silva, envió 
un mensaje de felicitación 
y agradecimiento al alcalde 
de Acaponeta C. Malaquías 
Aguiar Flores, por continuar 
por esa línea que desde el 
principio de su administración 
persiguió y decidió tomar, 
apoyar totalmente a la 
Un ivers idad Autónoma 
de Nayari t ,  cumpliendo 
cabalmente con la entrega a 
la máxima casa de estudios 
de la entidad, del impuesto 
especial del 12% destinado 
a la UAN.
Acaponeta siempre ha estado 
en los primeros lugares en 
ese rubro y no ha bajado la 
guardia, teniendo al día la 

entrega del 100% del recurso 
a la Universidad, institución 
que en Acaponeta tiene 
dos importantes centros 
educat ivos ,  la  Un idad 
Académica Preparatoria 
No. 3 “Lic. Benito Juárez” 
y la Unidad Académica del 
Norte con ya cinco carreras 
que oferta a cientos de 
estudiantes del municipio 
y de la región del norte de 
Nayarit y sur de Sinaloa.
A l  r e s p e c t o  A l d r e t e 
Lamas manifestó que los 
municipios que cumplen 
con este compromiso con 

para aumentarlos, y dijo que 
este es el momento preciso 
para construir entre todos 
la nueva etapa de Nayarit, 
y enfocar nuestra fuerza y 
energía para transformar al 
estado: “Tenemos que lograr 
que vengan las inversiones, 
que vengan las industrias,  
que venga el empleo bien 
remunerado y con  seguridad 
social para que las familias 
tengan certidumbre de que 
cuentan con ese apoyo para 
resolver sus problemas 
cotidianos”.
Raúl Mejía externó su voluntad 
de hacer un equipo grande y 
fuerte con las y los nayaritas 
para alcanzar objetivos de 
bienestar y desarrollo: “Ustedes 
y nosotros unidos tenemos la 
capacidad que se necesita para 
cambiar a Nayarit. Hagamos 
equipo para tener la vida 
mejor  que nos merecemos. 
Vamos a hacer lo necesario 
para que los jóvenes tengan 
la oportunidad de realizarse 
y no frustrarse, tengan donde 
desempeñarse y no resignarse 
a dejar su lugar de origen por 
falta de oportunidades”.
Finalmente, al reconocer 
esfuerzos de mujeres y 
hombres  por salir adelante 
pese a condiciones económicas 
difíciles y un desempleo 
galopante, Raúl Mejía 
puntualizó que transformar y 
mejorar Nayarit, sí es posible y 
este es el momento de hacerlo

la UAN son, además de 
Acaponeta: Compostela, 
Ixtlán del Río, San Blas, San 
Pedro Lagunillas, Santiago 
Ixcuintla, Tepic, Tuxpan y 
Xalisco, expresando: “a los 
cuales les reconocemos su 
cumplimiento y compromiso 
con nuestra alma mater; 
invitamos a otros municipios 
a generar los convenios 
de pago de lo adeudado 
en otras administraciones, 
ya que, subrayó el líder 
estudiantil, el plazo fatal 
vence en diciembre del 
presente año. (DCSM)

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
TECUALA.- La juventud en 
los próximos comicios será 
una verdadera demostración 
que los tiempos electorales 
están cambiando, dando un 

giro de 90 grados de nuevo 
en la demarcación electoral 
#-1 surge y con fuerza la 
figura del joven David García, 
así lo comentan militantes y 
simpatizantes priistas de esa 

demarcación.
Lo anterior es porque después 
de varios años otra ola 
electoral se presenta y es la 
de la juventud nayarita, que 
a como dé lugar quieren ser 
protagonistas en el próximo 
proceso electoral para llegar a 
las diputaciones, presidencias 
municipales, síndicos o 
regidores naturalmente, 
David García con una gran 
experiencia a pesar de su 
juventud sabe lo que le 
adolece a los habitantes y 
vecinos de su demarcación, 
así lo dicen a este reportero 
de gente y poder, que lo 
tomemos en cuenta porque su 
trabajo dentro de las filas del 
PRI, (Partido Revolucionario 
Institucional) lo avalan para 
un puesto de elección popular 
y ya le toca argumentan así 
es que amables lectores de 
este orgulloso municipio, así 
están las cosas con miras 
a las elecciones del año 
próximo. 

Tepic, Nayarit.- La tarea 
de transformar y mejorar el 
estado requiere de capacidad, 
experiencia  y mano firme  
además de trabajo en equipo: 
“Nayarit sí puede mejorar si  
trabajamos en equipo para 
impulsar la transformación 
y desarrollo que deseamos. 
Basta de aventuras políticas, 
necesitamos capacidad y 
experiencia para dirigir por 
buen rumbo el destino del 
estado. Es tiempo de crear 
oportunidades de trabajo, de 
educación, de salud, porque 
tenemos derecho y merecemos 
mejorar las  condiciones de 
vida de las familias nayaritas”,  
afirmó categórico Raúl Mejía 
durante una reunión con 
amigos, celebrada en Tepic el 
sábado pasado por la mañana 
en un salón de esta ciudad.
Así mismo, Raúl Mejía subrayó 
que el  compromiso  y el gran 
reto es generar empleo y 
brindar mejor calidad de vida 
a las familias con acciones 
concretas: “Tenemos que ser 
capaces de generar empleos y 
frenar la migración, no hemos 
sido capaces de resolver los 
problemas de las familias 
nayaritas, particularmente 
en Tepic, donde existen 
muchísimas familias en 
condiciones lamentables de 
pobreza y pobreza extrema”.
Señaló que no se ha entendido 
que la política es para 
resolver los problemas, no 

Municipios
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L
Por Norma Cardoso

A CREME
Por Lic. Rubén Ahumada Durán

ASI LO DICE
LA GENTE

AL  DIPUTADO  FEDERAL EFRAIN AREÑANO 
NUÑEZ  LE LLUEVE SOBRE MOJADO

pinión

Al DIPUTADO EFRAIN ARELLANO 
NUÑEZ le llueve sobre mojado; 
primeramente el bronconón con uno 
de sus hijos,  el  cual se difundió haber 
sucedido en el Municipio de ZAPOPAN 
JALISCO,  ya que al ir conduciendo en 
estado de ebriedad un vehículo de los 
conocidos como TIDA ,se impacto con 
la humanidad de un pobre anciano de 
más de setenta años el cual falleció al 
instante;  el problema para el diputado 
es, que  debido a que su hijo no alcanza 
fianza,tendrá que utilizar todas sus 
influencias y poder político; el cual creo 
nadie dudamos que lo tenga; para poder 
lograr la libertad de su hijo; pero bueno 
afortunadamente el Gobierno de Jalisco 
es del PRI, partido al que según dice 
el DIPUTADO,  PERTENECE; desde 
luego que este asunto familiar es de 
respetarse pues a cualquier padre de 
familia nos puede suceder, pero no hay 
duda los RICOS TAMBIÉN LLORAN.
AL DIPUTADO FEDERAL EFRAIN 
ARELLANO NUÑEZ Y AL EX DIPUTADO 
MANUEL ROCHA PIEDRA LES SIGUEN 
ESPERANDO LOS SORGUEROS DEL 
MUNICIPIO DE TECUALA.
Lo  comentamos al diputado  federal 
EFRAIN ARELLANO NUÑEZ le llueve 
sobre mojado; pues tiene otra bronca 
más con los agricultores y productores 
de sorgo del Municipio de TECUALA, 
a quienes en campaña les prometió 
que en memoria  de su señor padre; 
el cual también llegó a sufrir el azote 
de las plagas y el bajo precio en el 
sorgo;  que al llegar a DIPUTADO 
FEDERAL LES CONSEGUIRIA MUY 
BUENOS PRECIOS para las venta 
de sus cosechas; en la visita que su 
servidor realizó a ese Municipio la 
semana anterior A LA FECHA; me 
informaron los  productores de sorgo 
de esos lugares  que tan anhelada 
esperanza aun no ha llegado; y me 
dicen; licenciado por favor a través del 
medio que usted escribe dígales que 
los seguimos esperando y que ahora 
tenemos el temor que en lugar de 
habernos apoyado nos hayan perjudicado 
pues sabemos que el precio del sorgo 
puede bajar de 3,200.00 pesos a 2,800.00 
pesos; al igual me informan que al  EX 
DIPUTADO MANUEL ROCHA PIEDRA, 
lo están esperando debido, primero 

porque se dice dirigente campesino 
y luego por que también anduvo en 
ese Municipio TOMANDO CENTROS 
DE ACOPIO para que no recibieran la 
producción de sorgo, si no hasta que 
se consiguieran mejores precios, y 
tampoco ha regresado, y dicen mejor 
lo hubiéramos entregado, “pos ahora 
las cosas se pueden poner peor”;   
finalmente mis amigos agricultores me 
dicen; oiga licenciado;  “que chingados 
nos pasa”
 POSTURA DE MORENA EN 
NAYARIT, ANTE LA REFORMA 
CONSTITUCIONAL.
El partido político del MOVIMIENTO 
DE REGENERACION NACIONAL 
(MORENA),  propone que para la 
siguiente reforma Constitucional 
Electoral que se llevara acabo en 
Nayarit; se elija  ALCALDES, SINDICOS 
Y REGIDORES, POR UN PERODO 
DE CUATRO AÑOS por única vez; y, 
DIPUTADOS LOCALES por un periodo 
de cuatro años igualmente;  así como 
un GOBERNADOR  INTERINO por 
un año, para que sea electo por seis 
años a partir del dos mil dieciocho; 
dicha propuesta contrasta con las 
propuestas de los partidos mayoritarios 
en el  H. Congreso del Estado, los 
cuales proponen que la reforma verse 
sobre cuatro años para los tres tipos 
de elección ya mencionados; así lo 
expreso el representante ante el Instituto 
Electoral DE ESE PARTIDO POLÍTICO, 
LIC. ALEJANDRO DUARTE MEJIA.
 LUCIO  SANTANA ZUÑIGA PRESIDENTE 
MUNICIPAL DE TECUALA, ALIADO DE 
LOS AGRICULTORES 
El presidente Municipal de  TECUALA, 
NAYARIT; no descansa buscando 
apoyo y beneficios para su población; 
AGUZADO EL HOMBRE; siempre lo hace 
a través y al lado de su GOBERNADOR  
ROBERTO SANDOVAL CASTAÑEDA; 
en esta ocasión a logrado conseguir 
para beneficio de los agricultores de 
es Municipio el establecimiento de 
una  EMPACADORA DE SEMILLAS 
DE EXPORTACION, con una inversión 
de mas de veinte millones de pesos, 
la cual traerá como consecuencia mas 
empleo en su  Municipio y desde luego 
mejores   condiciones de vida para los 
agricultores de  esos lugares.  

VENTANEAN AL TSJN
Hace unos días vimos una página 
de Facebook de Ecatepec, 
Estado de México, que decía: 
“En el Estado de Nayarit tipificar 
un feminicidio, es ayudar a los 
homicidas: TSJN”, y colocan 
una foto de un periódico local, 
donde dice: “Tipificar feminicidio 
riesgoso”. “La creación de ese 
delito, podría ayudar a que los 
homicidas queden en l ibertad, 
asegura el presidente del TSJN 
(Tribunal Superior de Justicia 
del Estado de Nayarit). Y a un 
lado está la foto del magistrado 
p res iden te ,  Pedro  An ton io 
Enríquez Soto.
Lo que el magistrado decir es 
que se debe de tener sumo 
cuidado al legislar sobre el 
feminicidio, no vaya ocurrir una 
omisión y de ahí se agarren los 
defensores del inculpado para 
poder sacarlo l ibre, o del otro 
lado de la moneda, como pasa 
en el estado de Chihuahua. 
Que remos  que  se  l eg i s l e 
tomando en cuenta cuándo 
se constituye violencia contra 
la mujer según la Convención 
Americana y la Convención 
Belem do Pará.
Este asunto, nos hizo recordar 
que leímos en un portal de 
noticias que la SCJN, l lamó al 
Congreso de Chihuahua para 
que realice unas modificaciones 
a su Código Penal en materia 
de feminicidio, con el fin de que 
cualquier asesinato realizado 
en contra de una mujer no 
se tipif ique como este delito. 
Asimismo, la SCJN, solicitó 
adecuar sus leyes conforme a 
los estándares internacionales 
en la materia.
Y todo se debió al amparo 
otorgado por la Corte a un 
hombre que fue condenado a 30 
años de cárcel por atropellar a 
varias personas, quedando sin 
vida en el lugar de los hechos, 
una mujer policía municipal y 
varios heridos, esto en el año 
2011.
Los ministros de la Primera 
Sala de la Corte consideraron 
que el artículo 126 del Código 
Penal de Chihuahua, agrava 
el delito de homicidio cuando 
la víctima es menor de edad o 

mujer, pues así está descrito: 
“Cuando lo víctima del delito 
de homic id io sea del  sexo 
femenino o menor de edad, se 
aplicarán las penas previstas en 
el segundo párrafo del artículo 
anterior”.
Es decir,  aquí se le dio el 
amparo al señor que atropelló y 
mató a la mujer policía, puesto 
que,  e l  juzgador,  tomando 
como referencia el  art ículo 
anteriormente citado, le dio 
una pena alta, por considerarlo 
agravado.
Ante esto, la SCJN, informó 
que es inconstitucional por ser 
discriminatorio y contravenir los 
derechos de igualdad; pues, 
aunque se persigue garantizar 
a las mujeres a una vida l ibre 
de violencia y discriminación, la 
articulación de la legislación no 
permite alcanzar el f in, debido 
a que no se considera que el 
homicidio se haya perpetrado 
en razón de género. 
Para la Corte, no toda privación 
de la vida de una persona de 
sexo femenino es feminicidio. “Lo 
que intimida, degrada y cosifica 
es la violencia feminicida, que 
en su vertiente más extrema 
termina con la muerte de una 
persona identificada como mujer.
Mario Pardo Rebolledo, el único 
ministro de la Corte que votó 
en contra de a propuesta de 
proyecto di jo: “no comparto 
la propuesta del proyecto, de 
hecho, es “contraturno” de un 
proyecto original, elaborada 
bajo mis ponencias en el que 
consideramos que era tipificado 
constitucionalmente la previsión 
en el Código Penal del Estado 
de Chihuahua, respecto de 
la  agravante  de l  de l i to  de 
homicidio cuando se advierte 
el tema de violencia de género. 
En consecuencia, yo votaré en 
contra del proyecto”.
De esta forma, el Supremo 
Tribunal ordenó a los legisladores 
adecuar su legislación a los 
estándares internacionales en 
la materia, part icularmente, 
tomando en consideración la 
sentencia de Caso González 
y otras, (campo algodonero) 
vs. México.
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En Compostela
Mujeres por Nayarit se preparan para 

participar en el próximo proceso electoral   

Compostela, Nayarit.- Por 
Antonio Siordia// Ulloa—La 
Mañana de este sábado pasado, 
la organización denominada 
“Mujeres por Nayarit” que 
preside la señora Amparo 
Vélez, esposa del Senador 
Manuel Cota, impartió un curso 
de empoderamiento en el que 
participaron cientos de mujeres 
de los municipios de Compostela 
y San Pedro Lagunillas.
El propósito de dicho curso 
taller, es que las mujeres 
conozcan lo valioso que son 
para el desarrollo de la sociedad 
y de lo significativo que es 
su participación dentro de la 
misma, y el interés es el que 
ellas hagan el papel y jueguen 
el roll que deben desempeñar 
durante el proceso electoral 
venidero, sobre todo hacer 
sentir que Nayarit confía en el 

senador Manuel Cota.
 Pero también hacer sentir a 
las demás personas de cómo 
debemos estar preparados y 
saber que tan valiosos son 
todas y cada una de las mujeres 
y lo que cada uno debe poner 
de su parte, pero sobre todo 
defender la posición, porque ya 
no son los tiempos en que les 
digan desde fuera, que hacer 
y como tienen que hacerlo, y 
la intención de la organización 
es ir buscando los mejores 
proyectos, por eso se hizo la 

El evento inició en punto de las 11 
de la mañana con una presencia 
de alrededor de 200 mujeres de 
las diversas comunidades del 
Municipio de Compostela y San 
Pedro Lagunillas, quienes se 
introdujeron en una dinámica, 
que fue bien llevada por la 

instructora del curso, la maestra 
Lety que fue traída de la capital 
Nayarita, para que mediante este 
taller despertar en la mujer el 
papel que deben desempeñar 
como líderes y como hacedoras 
de imagen del proyecto Nayarit 
Confía.

invitación a las mujeres de los 
municipios de Compostela y de 
San Pedro Lagunillas.
Dicho evento celebrado en 
el centro social Coatlán de 
esta Ciudad, fue coordinado 
por un grupo de mujeres 
Compostelenses encabezadas 
por Martha Lorena Durán Orozco, 
conjuntamente con la dirigente 
de la mujer campesina Fidela 
Romero y con el apoyo de 
Dolores Medina, Aurelia Güella 
Castellón, Lupita entre otras 
líderes priistas, que convocaron 
a las femeninas de varias 
comunidades de la región.

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

Premio al periodista emérito
El pasado 3 de mayo, en la celebración 
del Día de la Libertad de Expresión se le 
otorgó el premio como periodista emérito 
al señor Francisco Cruz Angulo, con el 
beneplácito de todo el gremio que lo 
consideró como bien merecido por la 
larga trayectoria, seriedad y entrega a 
su profesión del señor Cruz Angulo. Así 
que con el mismo motivo, este pasado 
sábado 07 del mismo mes, en honor de 
Cruz Angulo se ofreció un desayuno a 
la Unión de Columnistas y Articulistas 
de Nayarit (UCAN), de la que es socio 
fundador junto con don Pedro Jaime Batista 
y don Jonás Flores, que ya no están con 
nosotros, así como don Manuel Stephens 
García y el licenciado don Ezequiel Parra 
Altamirano.
Al hacer uso de la palabra, después de 
degustar las diversas viandas, don Francisco 
Cruz Angulo, dijo de entrada que lo que 
iba a pronunciar lo hubiese querido decir 
al momento en que se le dio el premio 
al periodista emérito; sin embargo, de 

acuerdo al formato del evento esto no 
había sido posible, por lo que hoy hablaría 
de cómo había iniciado su trayectoria 
periodística. Señaló Cruz Angulo que 
no había sido fácil, que empezó como 
linotipista y que lo que más le gustó en 
esa etapa fue que al empezar a escribir, 
le daba un gusto enorme tipiar su mismo 
escrito para el periódico en donde saldría 
impreso y desde luego, desde entonces 
coincidió con todos sus compañeros 
que afirman sentir ese apasionamiento 
por su trabajo periodístico. Dijo además 
don Francisco, que no había sido fácil 
su carrera periodística, porque desde 
que inició se sintió comprometido con la 
veracidad en sus escritos, tanto así, que 
hasta tuvo que abandonar el estado al 
sentirse amenazado por aquellos que nunca 
faltan y que siempre quieren quedar bien 
con el gobernador en turno, en esta caso, 
en el año de 1979, estando trabajando 
para el periódico “Nuevo Siglo” al sentir 
que tal vez hasta su vida corría peligro 

se ausentó de nuestra entidad, porque 
las huestes y esbirros del entonces 
gobernador, Rogelio Flores Curiel, le 
estaban haciendo la vida imposible; y 
todo, por escribir lo que sentía de acuerdo 
a su sentido común y su determinación 
analítica, cosa que por lo mismo, no se 
explicaba el porqué de aquél acoso en 
su contra si nada más se dedicaba a 
escribir con la más absoluta veracidad 
que le daba su razonamiento en cuanto a 
lo que acontecía tanto en los municipios 
como en la capital nayarita.
Al decir Cruz Angulo que al iniciar sus 
labores como linotipista antes de cumplir 
los 18 años de edad y entrar en cierta 
forma al mundo periodístico, le favoreció 
haber conocido a los que ya en ese 
entonces, principios de los años 60 del 
siglo pasado, eran antiguos periodistas 
y con el paso del tiempo ver cómo iban 
llegando las nuevas generaciones que 
al igual que él, tenían que batallar pues 
no existía la tecnología de hoy en día 
en que hay periodistas de nuevo cuño 
que solamente portan un teléfono móvil 
que les sirve de grabadora, de cámara 
y hasta de libro de notas, cosa que a él 
y sus compañeros de aquél entonces 
tenían que cargar con grandes cámaras 
fotográficas y desde luego, en sus inicios 
las grabadoras que, si bien ya existían, 
eran bastante brumosas y no de tan fácil 
acceso económico para la mayoría de 

todos ellos, por lo que cargaban su bloc 
de notas para anotar todo lo referente a 
lo que estuvieran reporteando, entrevistas 
o todo tipo de evento que les pareciera 
importante.
Con orgullo afirma Cruz Angulo, haber 
estado en los inicios de los periódicos 
“Siglo XXI y Diario del Pacífico”, así como 
haber sido también miembro fundador 
junto con el licenciado Rogelio Zúñiga, 
de la Asociación de Profesionales de la 
Comunicación de Nayarit (APROCON), 
de la que llegó a ser su presidente, así 
como una Escuela de Periodismo, de 
la que han salido varios profesionales 
que hoy trabajan a toda su capacidad 
en esta sufrida pero apasionante carrera 
del periodismo. Igualmente, abundó Cruz 
Angulo que para su trabajo no necesita 
distingo de colores o partidismos, porque 
lo mismo puede y ha trabajado al lado de 
panistas, priistas, perredistas y sociedad 
en general; en forma imparcial, tal y como 
lo señala la ética periodística.
Y a propósito del premio estatal de 
periodismo, Francisco Cruz no olvida la 
anécdota en que el entonces gobernador 
del estado, don Emilio M. González 
Parra, no puso objeción en otorgar 
dicho premio a los periodistas Gilberto 
Cervantes y Alejandro Pineda, a pesar 
de que sus escritos criticaban duramente 
a su gobierno, tomando esto como un 
ejemplo de tolerancia. 
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La jiribilla política
GenteyPoder/Tecuala/Por: Pedro Bernal

Bien festejadas las madres 
tecualenses para este 10 

de mayo y con anticipación

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
TECUALA.- En el día de la madres 
cada año es más alegre y lo mejor 
si estamos en un año electorero 
este no es el caso pero casi casi es 
igual, es por el 10 de Mayo, y  viene 
esto  a relucir porque hace pocos 
días un personaje que dice que no 
es político, pero si lo es, y es porque 
en cada municipio nayarita lleva 
súper regalos excelentes bandas de 
música, conjuntos norteños de buena 
calidad, y que  como dicen por ahí 
cuesta un huevo y parte del otro, 
aunque ese producto alimenticio ya 
bajó de precio sigue siendo alto su 
costo y más que es muy necesario 
en la canasta básica.
Bueno, pero el objetivo principal 
de todo esto es la gubernatura de 
nuestro orgulloso estado nayarita, 
hace algunas semanas atrás le 
preguntamos a la mamá de este 
joven personaje por cierto de buena 
cuña, la señora es senadora de la 
república y vino a traer una excelente 
obra de construcción a un jardín de 
niños de esta ciudad de conocida 
colonia, y miren la pregunta que 
se le hizo, bueno fueron varias 
como estas: señora este recurso 
económico que viene destinado a 
esta obra es de su hijo! ….¡Sí, me 
contesto amablemente la senadora 
y le volví a preguntar y quiere ser 
gobernador de Nayarit en el 2017 

me volvió a contestar un poco más 
seria: ¡usted no me ha visto pero yo 
vengo seguido a Tecuala, además 
pregúntele al gobernador como 
está el estado porque él es el que 
gobierna Nayarit!, algunas personas 
que les trajo unos apoyos, gritaron 
¡viva! ¡bien contestado fuera! ¡No 
ha servido para nada!.
Cuando todos los ciudadanos 
tecualenses sabemos que vivimos 
en paz y con mucha tranquilidad y 
la respetable funcionaria pública 
no! porque no vive en Nayarit a lo 
mejor! Además es de reconocerse 
que el señor gobernador actual ha 
repartido muchos apoyos de beneficio 
social estatal y federal, a miles de 
familias nayaritas y que son las que 
menos tienen, y miren como son 
las cosas amable lector, nuestra 
amiga la senadora sigue haciendo 
reuniones en diferentes lugares de 
este municipio dando a conocer su 
trabajo en la cámara de senadores 
en la capital mexiquense, y hace 
como 3 0 4 antes de esta edición, 
el mismo joven empresario que ya 
mencionamos al principio, el que da 
trabajo a cientos de Nayaritas  en 
sus empresas, vino e hizo en los 
dos municipios hermanos Tecuala 
y Acaponeta, dos mega eventos 
multitudinarios! y decenas de los 
ahí presentes gritaban ¡ya ¡ganamos 
en el 2017!.
¿Qué o quién sería amable lector no 
sabe usted? ¡Yo tampoco deberás! 
Pero muchas felicidades a todas 
las madrecitas de la zona norte de 
NAYARIT y parte del vecino estado 
de Sinaloa presentes, que también 
se llevaron  sus buenos premios en 
ese fabuloso evento dedicado al ser 
más querido del universo la madre. 
PD.  (Disculpen amables lectores si 
no puse los nombres, más  adelante 
en otras ediciones los pondré).

verdad? y me contesto un poco 
molesta  a  mi parecer, ¡no!  “mi hijo 
anda promoviendo la empresa que 
el dirige y que da trabajo a muchos 
ciudadanos nayaritas y esa es  una 
de sus preocupaciones, la falta de 
trabajos y de oportunidades para 

todos los que vivimos en este estado”.
Y seguí preguntando a la representante 
en el senado por Nayarit ¿señora  
porque tardó mucho tiempo en 
visitar nuestro municipio y cómo 
ve usted o califica a nuestro estado 
en los aspectos más importantes? 
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En los play off de la liga ejidal presente el 
diputado local Ángel Martínez Inurriaga
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Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

TECUALA.- la liga municipal 
e j idal  de béisbol  rec ibe 
innumerables apoyos de los 
diferentes actores políticos, como 
el legislador Ángel Martínez 
Inurriaga que se preocupa por los 
deportistas locales, quienes con 
muchas dificultades logran tener 
uniformes y material deportivo 

en cada uno de los encuentros 
que se realizan cado 8 días 
en  los campos de los ejidos y 
comunidades pertenecientes a 
esta cabecera municipal.
Martínez Inurriaga es un diputado 
inquieto, no esperan a que vayan 
a ser gestiones a su oficina o 
clínica a pesar que todos los 
días realiza un pesado trabajo 
por la gestoría que para el 
servirle a su pueblo 
es poco, con la 
confianza que este 
le dio en diferentes 
ocasiones. Ángel 
Mar t ínez ,  eso 
es lo que los 
gobernantes al 
llegar a su puesto 
deben empezar en 
buscar el circulante 
para la ciudadanía 
en general y cómo 
hacerlo, creando 
fuentes de trabajos 
temporales y no 
solo 2 0 3 meses 
sino todo el año, 
pa ra  que  los 
habitantes de este 
orgulloso municipio 

traigan todos los días en sus 
bolsillos el sustento para poder 
comprar los alimentos necesarios 
para su hogar,  donde la familia 
muchas veces no saben cómo 
sus padres consiguen para su 
sostenimiento de diversa índole 
familiar.
El diputado local Martínez 
Inurriaga, hace camino al andar 
y visita los campos de béisbol 

como en esta ocasión llevó 
material deportivo al equipo de 
Guamuchilito que próximamente 
se enfrentará al equipo de 
Atotonilco en los play off finales 
si logran ganar un juego en el 
próximo encuentro donde su 
representante recibió la donación 
de pelotas y algo más de parte 
del diputado local José Ángel 
Martínez Inurriaga.  

Llega DIF de la Gente 
al municipio de Tuxpan
La presidenta del Sistema 
DIF Nayarit, Ana Lilia López 
de Sandoval, llevó la jornada 
de servicios del DIF de 
la Gente al municipio de 
Tuxpan, donde más de tres 
mil personas se beneficiaron 
y se entregó una unidad 
móvil adaptada con un valor 
de más de 500 mil pesos.
“Beneficiar la economía 
de las familias al traer los 
servicios que ofrecen 
dependencias estatales y 
federales en un sólo lugar 
y de forma gratuita, para 
eso fue creado el DIF de 
la Gente; hoy las personas 
con discapacidad de 
Tuxpan tienen una unidad 
móvil en qué trasladarse 
para recibir sus terapias“, 
enfatizó la titular de la 
asistencia social en el 
estado. 
Entregó sillas de ruedas 
y una silla especial para 
pacientes con parálisis 

cerebral; la señora Braulia 
Dolores Martínez Velez, 
agradeció por brindarle a 
su pequeño nieto una mejor 
calidad de vida con la entrega 
de una silla PCI: “Estoy muy 
agradecida por esta silla 
que le permitirá a mi niño 
tener una mejor postura de 
su cuerpo y sobre todo que 
lo podré trasladar de una 
mejor manera”.

El Programa de Atención 
del Adolescente y Menor en 
Riesgo (PAMAR) de Tuxpan, 
recibió también un equipo 
audiovisual, el cual servirá 
para impartir cursos y talleres 
en beneficio de los niños y 
jóvenes de este municipio; 
finalmente los jefes y jefas 
de la tercera edad disfrutaron 
de una tarde de música, 
lotería y regalos.
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El “Titiyo” representa al 

senador y líder de la C.N.C. 
Manuel Humberto Cota Jiménez

En las tradicionales fiestas del ejido de Quimichis
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Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

En el aniversario la dotación 
de tierras a Quimichis,  don 
Heriberto López Rojas el  
TITIYO, en representación 
del senador Manuel Humberto 
Cota Jiménez y líder de 
la C.N.C. (Confederación 
Nacional Campesina) el 
presidente de la unión de 
sorgueros del estado de 
Nayarit, llevó el saludo y 
mensaje a los integrantes 
de la mesa directiva de ese 
núcleo ejidal y todos los 
vecinos del lugar.
Donde fue recibido muy 
amablemente por todos sus 
amigos en esas tradicionales 
f iestas de un año más 

de haberse convertido en 
ejido, su presidente Gustavo 
Montaño dio la bienvenida 
a todos los ahí presentes 
compartiendo el pan y la sal 
con la mesa del presídium 
y todos los comensales, el 
senador y líder cenecista 
Cota Jiménez, tiene en López 
Rojas la persona idónea 
para la representación de los 
problemas de los hombres 
del campo.
El líder de la CNC, al lado 
del presidente de la república 
busca recursos frescos que 
vengan a beneficiar a todos 
los nayaritas de acuerdo 
con el señor gobernador del 
estado Roberto Sandoval 
Castañeda quien en su 

gobierno a apoyado con 
todo al campo nayarita, en 
especial a la zona norte, de 
la mano con el presidente 
municipal Lucio Santana 
Zúñiga, el Titiyo es el enlace 
en la búsqueda o solución 
de a lgún problema de 
atención a los campesinos 
y respetando su investidura 
de primer edil Heriberto 
López Rojas, demuestra una 
buena relación de amistad 
y de trabajo al ser Lucio 
Santana, un representante 
del campesino tecualense, 
da confianza y certidumbre 
con su buena administración 
bajo su responsabil idad 
y sirviendo con una clara 
honestidad a sus gobernados.
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Director de Santiago: José María Castañeda

La entrevista con Raúl Páez 
Miramontes presidente del Comité 

de la Feria en su edición 2016

Socios fundadores de la Mutualista buscan la nulidad del contrato de compraventa

Por José María Castañeda 
En una breve semblanza 
de los 15 días de festividad 
pagana religiosa en honor 
al Sr. De la Ascensión el 
presidente del comité de feria 
Raúl Páez Miramontes, dijo 
que la realización de la feria 
fue un esfuerzo continuo y 
armonioso entre el comité de 
la feria que representó y las 
autoridades municipales para 
que conjugáramos esfuerzos y 
sacáramos una feria digna en 
lo particular no creo que haya 
sido una gran feria, pero si la 
hicimos con dignidad y hemos 
tratado de que el programa 
cultural, que decidimos traer 
haya sido del agrado del público,  
y yo creo que todos los eventos 
cumplieron con el objetivo, y 
cumplieron con las expectativas 
que previamente habíamos 
planeado desde un principio.

Un prietito en el arroz pudo 
haber sido la intromisión del 
alcalde de San Blas Hilario 
Ramírez, el amigo Layín como 
es popularmente conocido, en 
el desfile de rompimiento, tu 
opinión al respecto  “mira yo 
creo que es una fiesta popular 
y bueno ya han acostumbrado 
los políticos en turno venir a 
Santiago aprovechando la noche 
de rompimiento para hacer una 
pasarela política y esta vez no 
fue la excepción, en la política 
de la cual el comité de la feria no 
tiene absolutamente nada que 

ver, ni siquiera esperábamos que 
sucedieran estas cosas porque 
si lo hubiéramos esperado 
hubiéramos preparado un plan 
B” para que no tuviera nada que 
ver el desfile de rompimiento 
que no se interrumpiera.
Lamentablemente y que la gente 
haya quedado completamente 
satisfecha de este desfile porque 
la verdad iba a estar espectacular, 
iba a ser largo, hubo muchos 
patrocinadores comparsas como 
ya nos había dicho y la verdad 
es que como tu bien lo dices 
fue un prietito en el arroz, 

pero que desgraciadamente 
el comité de la feria no pudo, 
pues no hacer nada sino que 
no pudimos prever ese asunto 
de los políticos.
Pregunta final licenciado Páez, 
hoy domingo concluye una 
edición más de nuestra amada 
feria de Santiago,  pero bueno 
que tenemos para esta noche 
precisamente de clausura, “mira 
hoy domingo va a haber eventos 
deportivos, por la mañana damos 
el banderazo en Puerta Azul, 
con una ruta de bicicleta de 
montaña, en la tarde tenemos 

aquí en el teatro al aire libre 
un evento literario donde se 
va a premiar una poesía a la 
madre, que organizamos junto 
con el ateneo Nayarit, y se va 
a premiar esa poesía con 5 mil 
pesos, vamos a tener algunos 
cantantes como el maestro Juan 
Manuel Ledesma, va a estar una 
chica que ganó un concurso de 
aficionados hace algunos años, 
y se van a entregar regalos a 
las madres que asistan, y en la 
noche en el cierre vamos a tener 
la participación del ballet Nayar, 
ballet que está considerado a 
la par del ballet Mexcaltitán y 
cierra  la maestra Mared Navarro, 
y finalmente un comediante no 
recuerdo dijo el nombre del 
comediante, pero sería este el 
cierre de la feria, y ahí terminaría 
el compromiso de nosotros con 
esta organización concluyo el 
Lic. Páez Miramontes. 

Por José María Castañeda 
SANTIAGO.- La tarde de 
ayer recibimos una invitación 
para acudir a una rueda de 
prensa que ofrecieran en un 
restaurante de mariscos que 
se ubica a un costado del 
cuartel militar por parte de 
una veintena de personas que 
fueron parte de la sociedad 
mutualista Lic. Justo Sierra, 
que se sienten despojados en 
sus derechos al no recibir un 
solo centavo por concepto de 
la venta del inmueble.
En ese sentido entrevistamos 
a la señora Carmen Estrada, 
quien es hija de uno de los 
socios fundadores fallecido, 
“bueno nos acabamos de 

enterar la semana pasada que 
la sociedad mutualista Justo 
Sierra se había vendido, con 
esa inquietud bastantes socios 
e hijos de socios fallecidos 
así como a la familia de Luis 
Santana, quien fuera conocido 
como el birriero, se acercaron a 
nosotros así como familiares de 
Toño el Cora, Pedro González, 
y varios socios más que han 
estado con esa inquietud, 
del por qué motivo se vendió 
ese inmueble mismo que 
pertenece a todos los socios 
de la sociedad mutualista, y 
donde en ningún momento 
se convocó a reunión, hay 
socios fundadores vivos, como 
Jesús Ibarra el perro de hule, y 
familiares de socios fallecidos 

que en ningún momento se les 
tomó en cuenta, y en ningún 
momento como sociedad 
cooperativa con los derechos 
que marcan los estatutos, ya 
que no se les apoyó con gastos 
funerarios como establecen 
los estatutos pese a que la 
señora Angelina Rodríguez, 
esposa de Luis Santana, acudió 
a solicitar el apoyo para los 
gastos funerarios.
Y es que de acuerdo al 
reglamento interno de la 
Mutualista se deben de cubrir 
esas necesidades tal y como 
lo dice en sus siglas, sociedad 
mutualista es igual a apoyo 
mutuo, Carmen Estrada, 
preguntó el reportero quien 
fue el último presidente de 

la mutualista, “sinceramente 
no sé quién era, nosotros 
yo sé hasta dónde se me 
ha informado que hay unas 
personas que han señalado 
como orquestadores de esta 
venta a Jesús el Canario 
Sánchez, a un señor de nombre 
Rodrigo, a un señor llamado 
Pablo López, de la familia 
de los pamplonas, yo no sé 
quien haya sido el presidente 
y quienes hayan integrado el 
comité, lo único que sé es que 
se vendió la mutualista con solo 
unos cuantos, mientras que 
la mayoría ignorábamos esta 
transacción ya que nunca se 
nos convocó a reunión alguna.
A sabiendas que aún hay socios 
fundadores vivos, sabiendo 
que hay necesidad de muchos 
socios que fallecieron y cuyas 
familias fueron ignoradas, y es 
que si estaban activos los socios 
tenían toda la obligación como 
mesa directiva haber acercado 
a las familias citados a los 
socios vivos para darles toda 
la información, para tomarlos 
en cuenta para cualquier toma 
de decisiones, las escrituras 
quien las tenía en su poder 
Carmen, “Sinceramente no 
sabría responder a esa pregunta 
bueno ahora quien fue el que 
vendió Carmen, “se especulan 

muchos nombres, yo no puedo 
decir que fue zutano, fulano o 
mengano, yo no sé, se repartió 
de manera equitativa el dinero 
de la venta del inmueble 
Carmen, “Hasta donde yo sé,  
manifestaron algunos que eran 
once los que quedaban en la 
sociedad y que se vendió y 
que se repartieron entre ellos, 
parece ser que uno de ellos 
manifestó que se vendió en 
un millón y medio de pesos y 
que se lo repartieron inclusive 
con las esposas de algunos 
socios que no sé si acrediten 
ser socios o socias.
En plática fuera de grabadoras 
señalaron que les había tocado 
de poco más de 120 mil 
pesos a cada uno de los once 
“ganones” todos ellos jóvenes 
en comparación con nuestro 
amigo Jesús Ibarra, quien 
nos comentaba   que duró 
un año encamado pensando 
que ya no la contaba y que 
trabajosamente se mueve de 
un lugar a otro apoyado en 
muletas, por lo que ojala que 
los socios agraciados con el 
billetón se conduelan y que 
les entreguen algo a quienes 
omitieron en el reparto, y es 
que ya se hablaba de demanda 
de nulidad del contrato de 
compra venta, sea por dios. 


